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Гибкость мышления 
помогает выбирать цели
Признанные политики реализуют поистине 
масштабные проекты ради будущего

В НОМЕРЕ
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Иреван привычкам не изменяет 

Армения согласна на транспортный коридор… 
за чужой счет 

В НОМЕРЕ
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COP29 придаст ощутимый 
толчок перестройке энерге-
тических систем. Принятые 
в Баку соглашения большой 
инвестиционной значимо-
сти послужат стимулом для 
экологически чистых реше-
ний в сегменте крупнейших 
игроков мирового углеводо-
родного рынка. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как показали события послед-
них лет, крупнейшие компании по 

добыче ископаемого топлива, осо-
бенно мировые нефтегазовые ги-
ганты, проявляют недюжинный ин-
терес к инвестированию в проекты 
«зеленой» энергии. Эти процессы 
запустила еще пандемия корона-
вируса: тогда из-за резкой стагна-
ции в мировой экономике нача-
лось стремительное падение цен на 
международных сырьевых рынках. 
Снижение котировок нефти, газа, 
угля привело к серьезным рискам 
удешевления активов в сырьевых 
отраслях. Например, на этой вол-
не британский нефтегазовый кон-
церн bp в 2020 году объявил о со-

кращении стоимости своих акти-
вов на сумму до $17,5 млрд. Следом 
о сокращении стоимости активов 
на десятки миллиардов долларов 
заявила нефтегазовая корпорация 

Royal Dutch Shell. Кризис коронави-
руса запустил подобные процессы 
и в других добывающих компаниях. 

Воззвание 
к мировому 
сообществу

Председательство COP29 
распространило 
заявление
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Новая энергетика
Нефтяные компании переходят 
на возобновляемые источники 

Когда карликовое государство 
с высоких трибун обвиняет 

страну, прошедшую через тра-
гедии и войны, в нарушении 
прав и свобод человека, стоит 
задуматься: не скрывается ли 
под личиной «заступника демо-
кратии» нечто большее?

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Последняя резолюция Палаты 
депутатов Люксембурга, направ-
ленная против Азербайджана, яв-
ляется не чем иным, как политиче-
ской авантюрой, демонстрирующей 
полное отсутствие уважения к меж-
дународному праву и суверенитету 
нашей страны. Люксембург, будучи 
крошечным государством на миро-
вой арене, решил выдвинуть безос-

новательные обвинения в адрес на-
шей страны, игнорируя историче-
ские и геополитические реалии…

Что же происходит на самом 
деле? Для ясности, вернемся 30 лет 
назад, когда армянский сепаратизм 
разорвал сердца тысяч азербайджан-
ских семей. 

Фальшивый голос демократии,
или О том, как Люксембург не замечает 
бревна в собственном глазу

Уважаемые участники встречи!
Искренне приветствую вас - участ-

ников XII Генеральной ассамблеи Меж-
дународной конференции азиатских 
политических партий (lCAPP) и вы-
ражаю благодарность Народной пар-
тии Камбоджи, выступающей ор-
ганизатором этого важного меро-
приятия.

ICAPP, объединяющая более 350 
политических партий Азии и Оке-
ании, за двадцать четыре года де-
ятельности зарекомендовала себя 
в качестве престижной и перспек-
тивной платформы для сотрудни-
чества. В рамках конференции об-
суждаются актуальные вопросы 
общечеловеческого и глобального 
значения, происходит обмен мне-
ниями и опытом между участвую-
щими в ней высокопоставленными 
представителями власти, известными 
общественно-политическими деяте-
лями и квалифицированными экс-
пертами. ICAPP объединяет множе-
ство политических партий и вносит 
существенный вклад в укрепление 
взаимопонимания и доверия между 
странами и народами Азии.

XII Генеральная ассамблея ICAPP 
посвящена вопросу, имеющему важ-
ное значение для всего человечества. 
Тема «В поисках мира и примире-
ния» затрагивает один из наиболее 
важных вопросов и стратегических 
приоритетов, стоящих перед страна-
ми и народами в свете современных 
реалий, в частности военно-полити-
ческих потрясений, вооруженных 
конфликтов и напряженных про-
тивостояний.

Полностью восстановив свою 
территориальную целостность и су-
веренитет по итогам 44-дневной 
Отечественной войны 2020 года 
и однодневной антитеррористиче-
ской операции 2023 года, Азербайд-
жан создал благоприятные условия 
для прочного мира, стабильности 
и надежной безопасности на Юж-
ном Кавказе и весьма значительные 
возможности для установления но-
вых отношений для сотрудничества 
в нашем регионе и за его предела-
ми. Азербайджан продвигает кон-

структивную мирную повестку дня 
и выдвигает важные предложения 
и инициативы в этой области. При-
держиваясь принципиальной пози-
ции, Азербайджан действует эффек-
тивно, исходя из своих националь-
ных интересов, норм и принципов 
международного права.

Известно, что вооруженные кон-
фликты приводят к человеческим 
жертвам, разрушению социальной 
инфраструктуры, во многих случа-
ях к экономическому упадку и се-
рьезным проблемам в сфере безо-
пасности, а также наносят серьезный 
ущерб окружающей среде с тяжелы-
ми последствиями, сохраняющими-
ся в течение десятилетий.

В то время как ICAPP прово-
дит свое заседание, в Азербайджа-
не успешно проходит 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29). Одно из общих мнений 
и единодушных выводов, высказан-
ных в ходе COP29, в которой прини-
мают участие высокопоставленные 
государственные и правительствен-
ные чиновники, представители граж-
данского общества и СМИ, между-
народные эксперты из многих стран, 
заключается в том, что укрепление 
мира и меры по примирению для 
предотвращения войн и скорейшего 
устранения экологических послед-
ствий вооруженных конфликтов яв-
ляются одним из основных спосо-
бов защиты экосистемы.

Уверен, что обсуждения, про-
водимые в рамках XII сессии Гене-
ральной ассамблеи, и Пномпеньская 
декларация, которая будет приня-
та по ее итогам, внесут значитель-
ный вклад в достижение наших об-
щих целей и проложат путь к ши-
рокомасштабному эффективному 
сотрудничеству.

Желаю вам всего наилучшего 
и успехов в работе XII Генеральной 
ассамблеи.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 19 ноября 2024 года

Участникам XII Генеральной ассамблеи 
Международной конференции 

азиатских политических партий
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Мири Регев передала главе госу-
дарства приветствия Президента Го-
сударства Израиль Ицхака Герцога.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия и попросил передать его при-

ветствия главе Государства Израиль. 
На встрече было подчеркнуто 

значение проходящей в Баку СОР29, 
отмечена ее важность с точки зре-
ния обсуждения вопросов, связан-
ных с изменением климата. 

Мири Регев передала поздрав-

ления с высоким уровнем органи-
зации СОР29.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о двусторонних отно-
шениях.

АЗЕРТАДЖ

Все дороги ведут в Баку
Президент Ильхам Алиев принял министра транспорта и дорожной безопасности Израиля

22 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев принял министра транспорта и дорожной безопасности Государ-
ства Израиль Мири Регев.

Всемирная Климатическая кон-
ференция СОР29, поддер-

жанная единогласно почти 200 
странами, надолго запомнится 
политикам и ученым, волонте-
рам и всем участникам прежде 
всего успешным налаживани-
ем мостов между странами гло-
бального Севера и Юга. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Как показала недавняя история 
с Южным газовым коридором, дого-
вариваться со странами коллектив-
ного Запада нужно, исключительно 
ставя их перед фактом необходи-
мости и достаточности. Помнится, 
когда в 2011 году Баку и Брюссель 
подписали совместное заявление 
в поддержку создания маршрутов 

для транспортировки газа напря-
мую из Каспийского моря в Евро-
пу, многим казалось, что «результат 
в кармане». Однако в дело вмеша-
лись политические нюансы, в Ев-
ропарламенте начались деления на 
«демократов», «кандидатов в демо-
краты», «друзей демократии» и «ав-
торитарные режимы», после чего фи-
нансовые структуры, подотчетные 
Еврокомиссии, отказались от инве-
стиций в их же совместный проект, 
призванный обеспечить энергети-
ческую безопасность континента. 

И лишь мудрая политика, помно-
женная на твердую волю Президента 
Ильхама Алиева, позволила вместе 
с грузинскими и турецкими колле-
гами заложить фундамент Транс-
анатолийского газопровода (TANAP). 

Мост, соединяющий цивилизации
Именно в Азербайджане сходятся Восток и Запад 
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Руководствуясь пунктом 24 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить министру юстиции Азербайджанской Республики Фари-
ду Тураб оглу Ахмедову высшее специальное звание государственного со-
ветника юстиции III класса.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 22 ноября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении Ф.Т.Ахмедову высшего 
специального звания государственного  

советника юстиции III класса

В рамках I Стамбульского энер-
гетического форума состоялись 
встречи в двустороннем, трех-
стороннем и четырехстороннем 
форматах по развитию энерге-
тического сотрудничества с уча-
стием министра энергетики Азер-
байджана Пярвиза Шахбазова 
и министра энергетики и при-
родных ресурсов Турции Ал-
парслана Байрактара, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

На двусторонней встрече мини-
стров Турции и Азербайджана ми-
нистр Пярвиз Шахбазов поздравил 
турецкого коллегу с проведением фо-
рума и 50-летием компании BOTAŞ, 
а также выразил благодарность за уча-
стие в COP29.

В ходе обсуждений были рассмо-
трены приоритетные вопросы и даль-
нейшие перспективы двустороннего 
энергетического сотрудничества. Об-
суждался ход реализации совместных 
проектов, связанных с поставками 
«зеленой» энергии и газа в Турцию 
и далее в Европу. Состоялся обмен 
мнениями по текущему состоянию 
реализации проекта «Турецко-Азер-
байджанское взаимодействие», свя-
занного с Нахчываном, завершающе-
му этапу строительства трубопровода 
Ыгдыр - Нахчыван, а также прове-

дению IV Азербайджано-Турецкого 
энергетического форума.

На встрече с участием Шахбазова, 
Байрактара и министра энергетики 
Болгарии Владимира Малинова об-
суждались вопросы развития трех-
стороннего сотрудничества в газовой 
сфере. Состоялся обмен мнениями 
о спросе на природный газ как пере-
ходное топливо и расширении воз-
можностей сотрудничества в сфере 
газовых поставок.

Вопросы «зеленой» энергетики 
находились в центре внимания на 
встрече в четырехстороннем фор-
мате с участием Шахбазова, Байрак-
тара, Малинова и первого замести-
теля премьер-министра - министра 
экономики и устойчивого развития 
Грузии Левана Давиташвили. Гово-
рилось о ходе реализации проекта 
«зеленого» энергетического кори-
дора «Азербайджан-Турция-Евро-
па» через Нахчыван. Оценены воз-
можности доставки возобновляемой 
энергии из Каспийского моря и Цен-
тральной Азии в Европу через Грузию 
и Турцию по различным маршрутам.

Достигнута договоренность между 
четырьмя странами о принятии со-
ответствующих шагов по сотрудни-
честву в области «зеленой» энергии.

Отдел экономики

Плодотворные встречи
Обсуждено развитие азербайджано-турецкого  
энергетического сотрудничества в двустороннем 
и многостороннем форматах 

Председательство Азербайджа-
на на COP29 распространило за-
явление по итогам 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата в Баку.

В заявлении подчеркивается, 
что в течение года Председатель-
ство COP29 добивалось достиже-
ния новой справедливой и амбици-
озной климатической цели финан-
сирования с учетом потребностей 
и приоритетов Сторон - развиваю-
щихся стран.

«Мы провели обширный и инклю-
зивный процесс консультаций, кото-
рый продолжался до раннего утра. 
Мы предоставили всем группам воз-
можность отреагировать на пакет 
текстов, который мы опубликовали 
вчера утром, и выражаем им благо-
дарность за конструктивное участие.

Принимая во внимание оцен-
ки, высказанные в ходе консульта-
ций, и мнения сторон, озвученные 
на вчерашнем Гурултае, сегодня мы 
опубликовали обновленные тексты.

Эти тексты составляют сбалан-
сированный и упорядоченный па-
кет документов для COP29. Пред-
седательство COP29 настоятельно 
призывает стороны внимательно из-
учить этот текст с тем, чтобы проло-

жить путь к консенсусу по несколь-
ким оставшимся вариантам», - го-
ворится в заявлении.

Также отмечается, что в качестве 
первого отражения замечаний Сто-
рон в решении по Новой коллектив-
ной выраженной количественно цели 
содержится призыв ко всем Сторо-
нам работать сообща над доведением 
к 2035 году финансирования развива-
ющихся стран для борьбы с измене-
нием климата из всех государствен-
ных и частных источников как ми-
нимум до 1,3 триллиона долларов 
США в год.

Решение также содержит задачу 
по увеличению к 2035 году цели по 
совместной мобилизации средств 
на борьбу с изменением климата для 
Сторон - развивающихся стран с 100 
миллиардов долларов США до 250 
миллиардов долларов США ежегод-
но при ведущей роли развитых го-
сударств.

«Мы продолжим взаимодейство-
вать со Сторонами, чтобы коллек-
тивно согласовать окончательные 
поправки по нескольким нерешен-
ным, но важным вопросам.

Мы продолжим упорную, инклю-
зивную и прозрачную работу, что-
бы добиться от всех Сторон макси-
мально амбициозных результатов», 
- говорится в заявлении.

Воззвание к мировому  
сообществу
Председательство COP29 распространило заявление

22 ноября в городе Пномпень 
состоялась церемония откры-
тия XII Генеральной ассамблеи 
Международной конференции 
азиатских политических пар-
тий (lCAPP), организованная 
Народной партией Камбоджи 
(НПК). В XII Генеральной ас-
самблее на тему «В поисках мира 
и примирения», к работе кото-
рой присоединились 49 поли-
тических партий из 28 стран, 
принял участие также замести-
тель председателя - руководитель 
Центрального аппарата партии 
«Ени Азербайджан» (ПЕА) Та-
хир Будагов.

Как сообщили в ПЕА, сначала со-
стоялась встреча вежливости с пре-
зидентом Народной партии Камбод-
жи, почетным президентом XII Гене-
ральной ассамблеи ICAPP Хун Сеном.

Со вступительными речами вы-
ступили заместитель председателя 
Постоянного комитета ICAPP, пер-
вый заместитель председателя комис-
сии по внешним связям НПК и пред-
седатель комитета по иностранным 
делам, международному сотрудни-
честву, СМИ и информации Нацио-
нальной ассамблеи Королевства Кам-
боджа Суос Яра, председатель По-
стоянного комитета ICAPP, бывший 
министр иностранных дел Респу-
блики Корея Чон Ый Ен, генераль-
ный секретарь ICAPP Квон Хи Сок, 
сопредседатель Постоянного коми-
тета ICAPP Мушахид Хусейн Сай-
ед, премьер-министр Королевства 
Камбоджа, вице-президент Народ-
ной партии Камбоджи и президент 
XII Генеральной ассамблеи ICAPP 
Хун Манет. В выступлениях гово-
рилось о роли политических партий 
в борьбе с нарастающими конфлик-
тами, изменением климата, социаль-
но-экономической несправедливо-
стью и геополитическими угрозами 

и о важности сотрудничества.
Перед поздравительными речами 

специальных гостей принимающей 
стороны заместитель председателя 
- руководитель Центрального аппа-
рата ПЕА Тахир Будагов зачитал об-
ращение Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева к участникам ме-
роприятия.

Далее в качестве специальных го-
стей выступили вице-президент Ла-
осской Народно-Демократической 
Республики Пани Ятхоту, председа-
тель Национального собрания Соци-
алистической Республики Вьетнам 
Чан Тхань Ман, президент Центри-
стского демократического интерна-
ционала (CDI), бывший президент 
Колумбии Андрес Пастрана Аран-
го, заместитель председателя Партии 
справедливости и развития Турции 
Зафар Сыракая.

Церемония открытия заверши-
лась специальным обращением пред-
седателя Народной партии Камбод-

жи, почетного президента Генераль-
ной ассамблеи Хун Сена.

Выступив затем на первой пленар-
ной сессии, Тахир Будагов отметил, 
что мероприятие посвящено очень 
актуальному и судьбоносному во-
просу не только для представленных 
здесь стран-участниц, но и для чело-
вечества. Было отмечено, что в ны-
нешней сложной ситуации, когда мы 
сталкиваемся с новыми вызовами, 
поиск мира и примирения стал аб-
солютной необходимостью. Буду-
чи всегда сторонником мира, ста-
бильности, взаимопонимания и под-
держивая принцип уважительного 
отношения к национальным инте-
ресам стран, Азербайджан в своей 
внутренней и внешней политике де-
монстрирует приверженность этим 
ценностям.

Заместитель председателя ПЕА 
довел до внимания, что на основе ре-
алий, созданных Азербайджаном, на 
Южном Кавказе обозначилась мир-

ная повестка. Подписание мирно-
го договора между Азербайджаном 
и Арменией, а также делимитация 
и демаркация границ и восстановле-
ние коммуникаций находятся в цен-
тре внимания международного со-
общества как важная составляющая 
этой повестки дня.

Заявив, что мир и примирение 
чрезвычайно важны с точки зрения 
формирования нового порядка и гео-
политической конфигурации на Юж-
ном Кавказе, Тахир Будагов отметил, 
что это исторический шанс и страте-
гическая возможность для народов 
и государств региона, в том числе 
стран, заинтересованных в партнер-
стве на фоне новых реалий, а также 
обещающая процветание, развитие 
и светлые перспективы.

XII Генеральная ассамблея ICAPP 
продолжила работу второй и тре-
тьей пленарными сессиями.

АЗЕРТАДЖ

В поисках мира и примирения
Заместитель председателя ПЕА принял участие в XII Генеральной ассамблее ICAPP

22 ноября председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова 
выступила в Санкт-Петербур-
ге на 57-м пленарном заседании 
Межпарламентской ассамблеи 
государств - членов СНГ. 

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, Сахиба Гафарова подчер-
кнула, что сотрудничество в рамках 
Межпарламентской ассамблеи стало 
эффективным партнерским механиз-
мом для стран Содружества, что в свою 
очередь вносит значительный вклад 
в развитие взаимодействия в различ-
ных сферах.

Подробно проинформировав 
о COP29 на встречах и в выступле-
ниях, состоявшихся в рамках МПА 
СНГ, председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова вновь коснулась 
этой темы на пленарном заседании 
Межпарламентской ассамблеи.

Она напомнила о завершении ра-
боты проходящей в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата, 
в которой приняли участие более 70 
тыс. гостей из 196 стран, включая свы-
ше 80 президентов, вице-президентов 
и других высокопоставленных лиц. 
Азербайджан, единогласно выбран-
ный страной-хозяйкой мероприятия, 
приложил все усилия для достижения 
общих подходов в борьбе с изменени-
ем климата. Достигнутые на COP29 

успехи внушают надежду на то, что 
международное сообщество будет со-
лидарным и последовательным в ре-
шении этого важного вопроса.

Сахиба Гафарова также отме-
тила вклад парламентов в этот про-
цесс, упомянув проведенную в рам-
ках COP29 Парламентскую встречу, 
организованную Межпарламентским 
союзом совместно с Милли Меджли-
сом при участии более 90 делегаций 
парламентов и других международных 

структур. Как подчеркнула председа-
тель Милли Меджлиса, двухдневные 
встречи и итоговый документ отра-
жают наши общие позиции в борь-
бе с изменением климата.

Спикер Милли Меджлиса отме-
тила активное развитие Межпарла-
ментской ассамблеей СНГ между-
народного направления своей дея-
тельности, подчеркнула, что одной из 
форм практической реализации этой 
деятельности стало проведение пле-

нарной сессии Парламентского фо-
рума стран БРИКС в июле 2024 года 
в Санкт-Петербурге. 

В выступлении было уделено вни-
мание деятельности и вкладу Между-
народного института мониторинга 
развития демократии, парламента-
ризма и соблюдения избирательных 
прав граждан государств - участни-
ков МПА СНГ, а также его Бакин-
ского филиала, функционирующе-
го с 2007 года.

Климатическая солидарность парламентариев
Председатель Милли Меджлиса проинформировала о COP29 на 57-м заседании МПА СНГ

ЗАО «Азербайджанские железные дороги» 
(АЖД) и Азиатский банк развития (АБР) 
подписали кредитное соглашение на сумму 
$131,5 млн для улучшения ключевого звена 
коридора Север - Юг в Азербайджане с целью 
усиления региональной связности. 

Соглашение подписали глава АЖД Ровшан Ру-
стамов и глава представительства АБР в Азербайд-
жане Сунния Дуррани-Джамал.

Общая стоимость проекта составляет $160,5 млн, 
из которых $29 млн покрываются за счет прави-

тельства Азербайджана. Кредит будет предостав-
лен на 22 года, включая льготный период в 2 года, 
с процентной ставкой, определяемой в рамках гиб-
кого кредитного продукта АБР. Проценты и дру-
гие платежи по кредиту подлежат уплате два раза 
в год: 15 мая и 15 ноября каждого года.

Средства будут направлены на завершение ре-
абилитации 166 километров двухпутной магистра-
ли, включая гражданские сооружения и железно-
дорожные переезды на участке Сумгайыт-Ялама. 
Данный кредит является дополнительным фи-
нансированием к Программе развития железно-

дорожного сектора, одобренной в 2017 году, ко-
торая направлена на модернизацию железнодо-
рожных операций в стране. Первоначально банк 
выделил АЖД $150 млн.

Дополнительное финансирование позволит рас-
ширить первоначальный проект и охватить в целом 
реабилитацию около 333 километров магистраль-
ного пути от Сумгайыта до Яламы, включая граж-
данские сооружения и железнодорожные переезды.

Завершение проекта ожидается к 31 декабря 
2025 года.

БР

Цель - усиление региональной связности
АЖД и АБР подписали соглашение для улучшения участка Север-Юг
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А ведь проект серьезный, в кото-
рый, в том числе, глобальными фи-
нансовыми структурами вложены со-
вокупные инвестиции порядка $40 
млрд, более трети которых - удель-
ный вес официального Баку. Одна-
ко европейцы выжидали, пока тер-
ритории братской Турции не достиг 
1 млн кубометров товарного газа, по-
сле чего 30 ноября 2019 года состо-
ялась церемония открытия юго-за-
падного участка этой трубы. 

Вот и сейчас в дело вмешалась 
политика, в Европарламенте и Сове-
те Европы, отдельных столицах кол-
лективного Запада на нашу страну 
начали наклеивать ярлыки «нефте-
добытчиков», причем целью этого 
балагана является повод для отказа 
в климатическом финансировании 
беднейших государств, не способных 
самостоятельно бороться с послед-
ствиями глобального потепления. 

Любой другой политик предпри-
нял бы зеркальный демарш, однако 
Президент Ильхам Алиев, выступая 
на церемонии открытия Саммита ли-
деров в рамках глобальной климати-
ческой конференции, напомнил, что 
именно наша страна является при-
знанным мостом между всеми ци-
вилизациями, как бы их ни делили 
эксперты. Ранее это были, по класси-
ческому определению Редьярда Ки-
плинга, Запад и Восток, «которым ни-
когда не сойтись», затем лагеря капи-
тализма и социализма, плюс страны 
третьего мира, теперь глобальные 
Север и Юг, без учета малых остров-
ных государств, не влияющих на ге-
ополитику. Однако в выступлении 
главы государства прослеживалась 
необходимость отхода от атавизмов 
былого недопонимания. И Азербайд-
жан имеет полное моральное пра-
во на призыв к единению человече-
ства перед лицом климатических из-
менений, так как не раз проявлял 
инициативы, в том числе, по отка-
зу от «вакцинного национализма» 
в период четырехлетней каденции 
председательства в Движении не-
присоединения, второй по количе-
ству и значимости международной 
организации после ООН. 

Европейские чиновники и банки-
ры в первые дни проведения СОР29 
осторожно подходили к проблеме 
реальных инвестиций, намереваясь 
ограничиться обсуждениями о том, 
кто какие средства обязуется пере-
числить и на что будут потрачены 
деньги, однако национальное прави-
тельство любит конкретику, не да-
вая погрязнуть в дебатах. Все ведь 
проще простого - наглядным под-
тверждением приверженности офи-
циального Баку глобальной «зеле-
ной» повестке стало его избрание 
местом проведения климатическо-
го саммита, тем более что решение 
предоставить нашей молодой респу-
блике статус хозяйки COP29 было 
принято единогласным вердиктом 
двухсот государств, включая, меж-
ду прочим, Францию и Армению. 
А потому, товарищи политиканы кол-
лективного Запада, соответствуйте 
требованиям протокола или же не 

приезжайте для того, чтобы «мутить 
воду», как это делали отдельные се-
наторы из США. 

Впрочем, раскрученная к началу 
конференции антиазербайджанская 
истерия в зарубежных СМИ - пока-
затель неспособности целого ряда 
западных правительств и особен-
но европейских бюрократов пере-
йти от слов к делу. Поборники кли-
матических действий и авторы мно-
гообещающих заявлений оказались 
перед необходимостью конкретных 
действий, и COP29, по мнению ев-
ропейских делегатов, должна была 
стать самой напряженной в истории 
климатических саммитов ООН. Од-
нако именно Баку доказал словом 
и делом, как надо развитым странам 
решать ключевой вопрос финанси-
рования совместной поддержки сла-
бых звеньев человечества. 

Всем было ясно, что переговоры 
представляют определенную слож-
ность - странам пришлось впервые 
за почти 30 лет согласовать новую 
глобальную финансовую цель и при-
йти к четкому пониманию, сколь-
ко заплатят правительства и какая 
нагрузка ляжет на частный сектор. 
И главное, будут ли эти средства вы-
деляться в виде кредитов или бедные 
страны получат их безвозмездно? 

К этому многие прижимистые 
европейские участники оказались 
не готовы, особенно сейчас, когда 
на кону растущие военные расходы: 
Еврокомиссия готовится выделить 
из совокупного бюджета межгосу-
дарственного образования 392 млрд 
евро на развитие военно-промыш-
ленного комплекса и транспортной 
инфраструктуры на подконтрольной 
территории. Вдвое больше тратит на 
ВПК заокеанская держава, за ними 
пытаются угнаться другие страны, 
вроде Франции, внешний долг кото-
рых превысил двойное значение на-
ционального ВВП. Если вниматель-

но просмотреть текущие военные 
бюджеты, в совокупности они со-
ставляют примерно $2,5 трлн, поч-
ти втрое превышая средства, требу-
емые на борьбу с последствиями по-
тепления. А это свидетельствует не 
только о наличии средств, но и о яв-
ном отсутствии политической воли 
так называемых «гегемонов» напра-
вить эти ресурсы на борьбу с изме-
нением климата. 

Президент Ильхам Алиев на от-
крытии Саммита лидеров СОР29 пре-
достерег коллективный Запад от по-
литизации конференции и наветов на 
конструктивную политику Страны 
огней. «Еще одним пунктом огуль-
ных обвинений является то, что два 
года назад Баку и Брюссель подпи-
сали Декларацию о стратегическом 
партнерстве в области энергетики, 
но это была не наша идея - в июле 
2022 года глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен прилетала к нам 
для подписания упомянутого доку-
мента, так как по причине измене-
ния геополитической ситуации им 
нужен был наш газ. Они просили нас 
помочь, и мы согласились с их довода-
ми о необходимости посильного со-
действия энергетической безопас-
ности континента. Еврокомиссия 
также попросила нас удвоить по-
ставки газа к 2027 году, что также 
отражено в той самой июльской де-
кларации. Однако, к сожалению, двой-
ные стандарты, привычка поучать 
другие страны и политическое лице-
мерие стали устоявшимся образом 
действий некоторых политиков, кон-
тролируемых государством неправи-
тельственных организаций и СМИ 
по производству фейковых новостей 
в некоторых западных странах», - 
искренне сказал глава государства, 
имея в виду недопустимость пере-
вирания фактов. 

Но таковы реалии - вся Европа се-
годня напряглась в преддверии ина-

угурации Дональда Трампа на посту 
президента США, ожидая, что ста-
рый-новый хозяин Белого дома, за-
ботящийся прежде всего о благосо-
стоянии собственных граждан, под-
толкнет законодателей Старого Света 
к замедлению достижения климати-
ческих целей, вынудив удвоить тра-
ты на вооружение. 

Не случайно принимавшая сам-
мит столица Страны огней оказа-
лась мишенью политического лице-
мерия, так как иезуитам из наиболее 
виртуозной европейской чиновни-
чьей публики легче бойкотировать 
COP29, чем признать собственную 

несостоятельность и страх перед не-
определенностью. Претензии орга-
низаторов клеветнической кампа-
нии сводились к тому, что Азербайд-
жан - нефтедобывающая страна, и по 
этой причине республика не должна 
принимать это международное ме-
роприятие. Но авторы подобных за-
явлений «забывают», что почти все 
прошедшие климатические конфе-
ренции тоже принимались страна-
ми, добывающими углеводороды (до 
нас это были ОАЭ, в следующем году 
- Бразилия, причем обе зарабаты-
вают на нефти и газе в десятки раз 
больше нас). 

Выступая на открытии Саммита 
лидеров COP29, Президент Ильхам 
Алиев со свойственной ему четко-
стью обнажил глупость голословных 
обвинений. «Хоть история нашей 
страны неразрывно связана с добы-
чей нефти - ни для кого не секрет, 

что в XIX веке в Баку пробурили пер-
вую в мире коммерческую скважину, 
- сейчас доля Азербайджана в миро-
вой добыче нефти составляет все-
го-то 0,7%, а в мировой добыче газа 
не превышает 0,9%. Не нужно забы-
вать, что на нашу республику прихо-
дится лишь 0,1% мировых выбросов 
газа», - заявил общепризнанный ли-
дер нового глобального поколения. 

Доходы от нефти и газа позволи-
ли нам вкладывать средства в здраво-
охранение, инфраструктуру и обра-
зование, что многократно увеличило 
ВВП на душу населения с момента 
восстановления независимости от 
СССР, а заработанные нефтедоллары 
все эти годы инвестировались в раз-
витие ненефтяной экономики, но са-
мое главное - в человеческий капи-
тал. Благодаря не только средствам, 
но и подготовленным кадрам, а так-
же современнейшим технологиям 
правительству удалось поднять про-
мышленность и сельское хозяйство, 
поддержать бизнес и инвестицион-
ную среду, наращивая количествен-
ные и качественные показатели как 
экспорта, так и импорта. Думаю, не 
стоит объяснять искушенным в спо-
рах иезуитам коллективного Запа-
да, что организация климатическо-
го саммита в нашей стране - прежде 
всего показатель ее серьезных дости-
жений, так как уже сейчас две трети 
ВВП республики не зависят от неф-
ти, а отрасли реальной экономики, 
в том числе средний и мелкий биз-
нес, диктуют темпы ее хозяйствен-
ного роста. 

В продолжение этого официаль-
ный Баку взял курс на развитие «зе-
леной» энергетики. Последователь-
но увеличивая инвестиции в строи-

тельство мощностей возобновляемых 
источников, национальное прави-
тельство максимально задействует 
потенциал государственно-частного 
партнерства с привлечением в стра-
ну крупных зарубежных инвести-
ций и ведущих компаний энергети-
ческого перехода. 

Сегодня Азербайджан - успешный 
председатель COP29, прежде всего 
потому, что найден ключ к поиску 
консенсуса между развитыми и раз-
вивающимися странами, который 
на прошлых конференциях искали 
всем миром. И это не взаимные об-
винения, а личный пример, так как 
межконтинентальные проекты по-
ставок газа, нефти, морских, автомо-
бильных и железнодорожных маги-
стралей, инициированные Баку, уже 
изменили энергетическую и транс-
портную карты всей Евразии, при-
ведя к созданию плодотворных фор-

матов многостороннего сотрудниче-
ства. Одним из проектов будущего 
является прокладка энергетическо-
го кабеля по дну Черного моря, что 
не только позволит нам экспортиро-
вать «зеленую» энергию в Румынию, 
Болгарию и Венгрию, с дальнейшей 
перспективой вглубь континента, но 
и объединить национальные интере-
сы упомянутых государств со стра-
нами Центральной Азии. 

Но, опять же, это только начало, 
так как Всемирный банк официаль-
но объявил, что технический потен-
циал Азербайджана в сфере возоб-
новляемой энергетики достигает на 
суше и на море в совокупности око-
ло 300 ГВт, чего хватит для того, что-
бы накормить, обогреть и вытащить 
из кризиса хоть две Европы. А это 
значит, что в основу амбициозных 
планов национального правитель-
ства заложены большие возможно-
сти. А если прибавить к озвученно-
му ряду еще и успехи по переходу на 
альтернативные источники произ-
водства, то можно говорить о пороге 
количественных изменений, за кото-
рым начинается качественная пере-
стройка энергетических систем. По 
планам высшего руководства страны, 
всего за несколько лет в республике 
будут построены солнечные, ветря-
ные и гидроэлектростанции общей 
мощностью около 6 ГВт, с перспек-
тивой двойного наращивания выра-
ботки буквально к 2030 году. Ины-
ми словами, удельный вес «зеленой» 
энергетики составит к означенно-
му сроку 30%, параллельно с осво-
бождением от груза экологически 
устаревших технологий. 

Успешность амбициозных пла-
нов Баку не вызывает сомнений, учи-
тывая масштабные проекты, реали-
зуемые в партнерстве с гигантами 
международной «зеленой» инду-
стрии - bp, ACWA Power (Саудов-
ская Аравия), Masdar (ОАЭ) и др. 
А потому пусть никого не удивляет 
скорое превращение Карабахского 
и Восточно-Зангезурского экономи-
ческих районов наряду со строитель-
ством «зеленой» энергетической ин-
фраструктуры в Нахчыванской ав-
тономии в зону «чистой» энергии, 
в рамках ключевого направления ам-
бициозных планов правительства. 

Вне сомнения, та же Еврокомис-
сия опять нарастит сотрудничество 
с официальным Баку, но уже встав 
в очередь за новыми источниками 
энергии, и все будет без каких-ли-
бо уступок, в пределах деловых от-
ношений, как в классическом рома-
не - утром деньги, вечером стулья. 
И если когда-то мы и сами нуждались 
в товаре №1, обеспечивая иранской 
электроэнергией блокадный Нахчы-
ван, сегодня ситуация изменилась 
настолько, что Азербайджан и сам 
может кому угодно прочитать лек-
ции о том, что такое хорошо и что 
такое плохо… 

Мост, соединяющий цивилизации

Президент Ильхам Алиев, выступая на це-
ремонии открытия Саммита лидеров в рам-
ках глобальной климатической конференции, 
напомнил, что именно наша страна явля-
ется признанным мостом между всеми ци-
вилизациями, как бы их ни делили эксперты
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В рамках COP29 по инициати-
ве Азербайджанского нацио-
нального форума неправитель-
ственных организаций (НПО) 
состоялась Международная кон-
ференция по сотрудничеству 
Юг-Юг НПО стран Движения 
неприсоединения.

На Международной конферен-
ции «Развитие климатической де-
ятельности путем сотрудничества 
Юг-Юг: Роль НПО» было особо 
подчеркнуто, что за 4 года предсе-
дательства в Движении неприсо-
единения Азербайджан подписал 
важные глобальные инициативы 
и внес значительный вклад в укре-
пление солидарности между стра-
нами, включая деятельность, свя-
занную с климатом.

Зарубежные НПО поздравили 
Азербайджанское государство, яв-
ляющееся одной из ведущих стран 
Глобального Юга, с успешной орга-
низацией COP29.

По итогам международной кон-
ференции НПО, представляющие 
страны Движения неприсоедине-
ния, согласовали текст совместно-

го заявления о роли НПО в разви-
тии климатической деятельности 
путем сотрудничества Юг-Юг и  
объявили открытым для всех уча-
ствующих в СОР29 НПО присое-
динение к нему.

В заявлении выражается мощная 
поддержка Азербайджана, уделяет-
ся внимание его глобальной роли, 
отмечается одобрение призыва на-
шей страны к прекращению огня, 
направленного на остановку войн во 
время климатических переговоров 
для поощрения мира и коллективной 
глобальной деятельности в рамках 
СОР. Государства мира призывают-

ся отдать предпочтение гуманитар-
ным аспектам изменения климата, 
в том числе защите уязвимых об-
щин, социальной справедливости 
и устойчивости против кризисов.

В документе отмечается, что НПО 
принадлежит важная роль в реше-
нии гуманитарных проблем, по-
ощрении инклюзивной политики, 
приведенной в соответствие с Це-
лями устойчивого развития, выра-
жается необходимость расширения 
сотрудничества между правитель-
ствами, финансовыми институтами 
и НПО для поддержки климатиче-
ского финансирования и инициа-

тив на местном уровне. В глобаль-
ном масштабе НПО призываются 
к активизации роли в поощрении 
деятельности, связанной с клима-
том посредством сотрудничества 
Юг-Юг, в частности, партнерства, 
поддерживающего региональные 
климатические проблемы и реше-
ния, опирающиеся на общину.

В заявлении также выражается 
поддержка инициативы Азербайд-
жанского национального форума 
НПО как сети сотрудничества по 
климатической деятельности для 
обмена опытом, внесения вклада 
в устойчивое развитие, говорится 
о том, что настало время создать Гло-
бальную Южную платформу НПО.

Заявление, открытое для членов 
гражданского общества, представ-
ленных на СОР29, подписали 1023 
представителя НПО, общественные 
активисты из 137 стран.

Выражение поддержки инициа-
тиве азербайджанских НПО со сто-
роны институтов гражданского об-
щества, регионов, охватывающих  
71 процент стран мира, впервые 
происходит в истории НПО на-
шей страны.

Трамплин в будущее
По инициативе Азербайджана впервые создается Глобальная Южная платформа НПО

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
провел переговоры с герман-
ской коллегой Анналеной Бер-
бок на полях Климатической 
конференции COP29, сообща-
ет МИД Азербайджана.

В сообщении говорится, что 
в ходе встречи стороны обсудили 
двустороннюю и многостороннюю 
повестку дня, текущие переговоры 
в рамках COP29.

«Министры также обсудили пост-

конфликтную ситуацию в регионе, 
текущее состояние процесса норма-
лизации азербайджано-армянских 
отношений, а также существующие 
проблемы в мирном процессе. 

Министр Джейхун Байрамов, 
еще раз подчеркнув свою обеспо-
коенность по поводу скоордини-
рованной предвзятой и необосно-
ванной клеветнической кампании 
против Азербайджана, довел до вни-
мания позицию нашей страны», - 
говорится в заявлениии МИД Азер-
байджана.

Актуальная повестка
Джейхун Байрамов обсудил с Анналеной Бербок  

текущие переговоры в рамках COP29
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НРАВЫ

Когда наши города и деревни пре-
вращались в пепел, а сотни тысяч бе-
женцев искали убежища. Почему-то 
тогда Люксембург, впрочем, как и мно-
гие др. страны, упорно молчал. И это 
молчание было явным потворством 
тем, кто проливал кровь невинных 
людей. Те, кто предпочел закрывать 
глаза на ужасы Ходжалы, теперь ос-
меливаются читать нам лекции о пра-
вах человека.

Люксембургский парламент явно 
забыл, что международное право - во-
все не пластилин, которым можно ле-
пить по своему усмотрению.

Страна, не имеющая ни веса, ни 
реальной ответственности на миро-
вой арене, вдруг решила диктовать ус-
ловия Азербайджану, который отста-
ивал свои границы в жестокой борьбе 
с террористами. Заявление о полити-
ческих заключенных и якобы наруше-
ниях свободы слова в Азербайджане 
- лишь жалкая попытка замаскиро-
вать свою неспособность и нежела-
ние признать исторические ошибки.

Между тем страна с одним из са-
мых высоких уровней доходов на душу 
населения в мире Люксембург лиди-
рует в еврозоне по доле работающих 
бедных - 14,7% рабочей силы из нахо-
дящихся под угрозой бедности. Этот 
факт вызывает не только удивление, 
но и глубокую озабоченность, особен-
но в контексте обязательств государ-
ства по соблюдению прав человека, 
которые включают право на достой-
ный труд и социальное обеспечение.

Люксембург занимает первое место 
в ЕС по уровню цен на жилье, комму-
нальные услуги и базовые продукты. 
Несмотря на высокие номинальные 
зарплаты, значительная часть насе-

ления находится в зоне бедности из-
за недоступности жилья и стреми-
тельного роста арендной платы. Ра-
бочий, даже полностью занятый, не 
может обеспечить себе и своей семье 
минимально достойный уровень жиз-
ни, что противоречит принципам со-
циальной справедливости.

Структура рынка труда в Люксем-
бурге лишь усиливает неравенство. 
Сектор низкоквалифицированного 
труда остается плохо оплачиваемым, 
несмотря на формальные гарантии ми-
нимальной заработной платы. А тру-
довые мигранты, составляющие зна-
чительную долю рабочей силы, часто 
сталкиваются с дискриминацией и не-
равными условиями труда.

Социальные пособия и субсидии 
не успевают за экономическими реа-
лиями. В результате многие работаю-
щие бедные оказываются за гранью 
доступа к эффективной государствен-
ной помощи, что усугубляет их уяз-
вимость. Рабочая бедность в Люксем-
бурге - не только экономическая про-
блема, но и прямое нарушение прав 
человека. А ведь Всеобщая декларация 
прав человека (ст.23) и Международ-
ный пакт об экономических, социаль-
ных и культурных правах (ст.7) закре-
пляют право каждого на достойный 
труд, справедливую зарплату и усло-
вия жизни, обеспечивающие здоровье 
и благосостояние. Неспособность пра-
вительства Люксембурга справиться 
с кризисом работающих бедных ста-
вит под сомнение его приверженность 
этим принципам. 

А вот еще один изъян - торговля 
людьми в Люксембурге, вопреки де-
кларируемым высоким стандартам за-

щиты прав человека, продолжает про-
цветать, особенно в целях сексуаль-
ной эксплуатации. За последние пять 
лет Люксембург превратился в удоб-
ный перевалочный пункт для торгов-
цев людьми, эксплуатирующих ино-
странных граждан из Европы, Аф-
рики, Азии и Южной Америки. Это 
ставит под сомнение эффективность 
государственной политики и способ-
ность правоохранительных органов 
бороться с этим серьезным престу-
плением. Уязвимые группы - мигран-
ты, занятые в домашнем труде, сфере 
общественного питания, строитель-
стве, попрошайничестве, а также не-
совершеннолетние без сопровожде-
ния - остаются практически беззащит-
ными перед лицом этой угрозы. Более 
того, люди, вовлеченные в легальную 
и нелегальную секс-индустрию стра-
ны, продолжают подвергаться эксплу-
атации без видимых признаков суще-
ственного вмешательства со стороны 
государства.

А случаи принудительного труда, 

зарегистрированные в гостинично-ре-
сторанной сфере и строительной от-
расли, демонстрируют, что проблема 
выходит далеко за рамки только сек-
суальной эксплуатации. Что указыва-
ет на глубокие структурные изъяны 
в трудовом регулировании и инспек-
ционных механизмах. Властям явно 
не хватает политической воли или же 
они сознательно игнорируют масшта-
бы проблемы, предпочитая закрывать 
глаза на эксплуатацию в стратегиче-
ски важных для экономики секторах.

Контрабанда людей, несмотря на 
свою скрытность, остается неизучен-
ной проблемой, масштабы которой не-
возможно оценить из-за отсутствия 
адекватной государственной отчет-
ности и прозрачности. Тот факт, что 
большинство отчетов сосредоточено 
исключительно на торговле людьми, 
создает ложное представление о кон-
троле ситуации. Однако отсутствие 
официальной информации о рынке 
контрабанды людей вовсе не означает, 
что проблема отсутствует. Напротив, 

это свидетельствует об институцио-
нальной некомпетентности и отсут-
ствии координации между соответ-
ствующими органами.

Люксембург также является тран-
зитной и конечной страной для геро-
ина. Рынок умеренный, спрос и изъя-
тия остаются стабильными на протя-
жении двух десятилетий. Люксембург 

выступает в качестве потребителя на 
основных транзитных маршрутах. Как 
финансовый центр, он играет ключе-
вую роль в отмывании доходов, по-
лученных от торговли этим тяжелым 
опиоидным наркотиком. Параллель-
но растет рынок кокаина, что способ-
ствует росту  организованных пре-
ступных сетей. 

И это далеко не весь перечень про-
блем, с которыми сталкивается страна. 
Потому, выступая с критикой в адрес 
других стран, Люксембург не желает 
замечать бревна в собственном гла-
зу. Его неспособность обеспечить ба-
зовые - правовые, социальные и гу-
манитарные гарантии своим гражда-
нам делает такую позицию двойным 
стандартом. Обвинять другие государ-
ства в нарушении прав и свобод че-
ловека, игнорируя проблему внутри 
страны, - явное лицемерие. Не гово-

ря уже о представителях Палаты де-
путатов Люксембурга, которые не раз 
оказывались в центре скандалов, свя-
занных с коррупцией, махинациями 
и сокрытием налогов. 

Те, кто выступает обвинителями 
Азербайджана, сами являются фигу-
рантами темных дел. Их политиче-
ская риторика не просто лицемерна, 
она служит дымовой завесой для от-
влечения внимания от собственных 
проблем. Возможно, стоит спросить 
у этих «моралистов», почему их стра-
на так охотно предоставляет убежи-
ще фигурантам международных рас-
следований?

Резолюция Палаты депутатов 
Люксембурга - очевидное проявле-
ние предвзятости. Это тревожный сиг-
нал для всей Европы - маленькое ко-
ролевство, скрывающееся за ширмой 
демократии, превращается в инстру-
мент пропаганды и дезинформации. 
Эти нападки лишь подтверждают пра-
воту Азербайджана и укрепляют его 
решимость идти своим путем, защи-
щая свою землю, свой народ.

Азербайджан доказал, что может 
самостоятельно восстанавливать спра-
ведливость, освобождая свои терри-
тории от многолетней армянской ок-
купации и строя будущее на прин-
ципах мира и устойчивого развития. 

Сегодня, когда в Баку проходит 
глобальный Саммит года - COP29, по-
пытки Люксембурга бросить тень на 
нашу страну, пытаясь исказить реалии, 
лишь подчеркивают его немощность 
и бессилие перед фаактами.

Фальшивый голос демократии...

 1  br.azПолный текст 
читайте на

То, что официальный Иреван 
набивает себе цену презента-

циями «перекрестка мира» и про-
чими «инициативами», ясно дав-
но, но затягивание времени с Зан-
гезурским коридором невыгодно 
ему самому в первую очередь. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На днях министр транспорта и ин-
фраструктуры Турции Абдулкадир 
Уралоглу заявил, что Армения очень 
даже заинтересована в том, чтобы Зан-
гезурский коридор проходил через ее 
территорию, и привел в пример пе-
реговоры с правительством Никола 
Пашиняна. По его словам, проведен 
тендер на проект железной дороги вы-
сокого стандарта Карс-Ыгдыр-Ара-
лык-Дилуджу протяженностью 224 
км, реализация которого, предполо-
жительно, начнется в первые месяцы 
следующего года. «Вопрос в том, будет 
ли этот маршрут проходить через 
Армению или Иран, но в любом случае 
мы близки к тому, чтобы Зангезур-
ский коридор впервые в современной 
истории напрямую связал нас с Азер-
байджаном и тюркским миром. Не-
давно в Стамбуле у нас состоялась 
откровенная беседа с главой армян-
ского министерства, в которое вхо-
дит также департамент транспор-
та. Из нее следует, что Иреван хочет, 
чтобы указанная трасса проходила 
через их территорию, но время пока-
жет, насколько сильна их воля. В лю-
бом случае, работы по проекту с на-
шей стороны продвигаются быстро», 
- констатировал ситуацию Уралоглу. 

Действительно, в случае с армян-
ским правительством время являет-
ся единственным индикатором его 
истинных намерений, а оно свиде-
тельствует против доброй воли, как 
Никола Пашиняна, так и его коман-
ды, за исключением договоренностей 
от 7 декабря прошлого года и недав-
ней демаркации границы у четырех 
сел Газахского района, где пока обо-
юдно соблюдаются меры взаимно-
го доверия. 

Что касается Зангезурского кори-
дора, тут случай у армянского обще-
ства клинический - кто-то «очень ин-
формированный» внушил им поваль-
но мысль о том, что можно делать все 
что угодно, включая тройную энер-
гию Фигаро на службе пяти господ, 
но нельзя допускать транспортных 
артерий через тюркский мир. «При 
таком раскладе максимум через век 
армяне просто исчезнут, растворив-

шись в этом океане», - всерьез говорят 
их эксперты, невзирая на аргументы 
о суверенитете государства, на кото-
рый никто не посягает. 

Поскольку Никол Воваевич и сам 
- не политик, а типичный выходец из 
гражданского общества, то его непо-
следовательность в продвижении мир-
ной повестки, потакание реваншизму 
и интересам третьих сил объектив-
но нагнетают милитаризацию регио-
на. Армянские журналисты, правда, 
часто выступают в защиту бывшего 
коллеги, напирая на то, что он отси-
дел за правду, и вообще, «это фигура 
сложная, тем более что в сухом остатке 
некоторые его действия в долгосроч-
ной перспективе могли бы служить 
установлению мира и стабильности». 

Но это не так, вспомним, как он 
в апреле агитировал за упомянутую 
демаркацию границы. «Если мы не 
отойдем отсюда, азербайджанцы опять 
начнут войну…» - «доходчиво» внушал 
он приграничному населению необ-
ходимость выселения, не найдя нор-
мальных аргументов, хотя они были 
в избытке. Можно ведь было объяс-
нить тем, кого незаконно пересели-
ли в Баганис Айрым 30 лет назад, что 
село было сожжено и оккупировано 
дашнаками 21 марта 1990 года, при-
чем прежние правительства обманы-
вали жителей, что «они будут тут до 
скончания веков». Получается, что он 
тоже не против узаконивания безза-
кония, да только сильный враг тре-
бует подвинуться. 

А когда речь заходит о Зангезур-
ском коридоре, у него вообще случает-
ся приступ амнезии с припадком эпи-
лепсии. Проблемы с памятью, которые 
обнаруживают себя у премьер-мини-

стра соседней страны при публичных 
выступлениях с упоминанием ФСБ 
России, приобрели в последнее вре-
мя такую регулярность, что ему уже 
в самую пору обратиться за врачеб-
ной помощью. 

Так, выступая 1 октября на рас-
ширенном заседании Евразийско-
го межправительственного совета 
в Иреване, Пашинян прилюдно на-
звал «искажением действительности» 
утверждение о том, что Армения со-
гласилась на обеспечение безопасно-
сти коммуникаций на ее территории 
третьей стороной. Хотя все мы чита-

ли пункт 9 трехстороннего Заявления 
о прекращении огня от 10 ноября 2020 
года, в котором Армения обязалась 
гарантировать безопасность сообще-
ния между основной частью террито-
рии Азербайджана с Нахчыванской 
автономией, с целью «беспрепятствен-
ного движения граждан, транспорт-
ных средств и грузов в обоих направ-
лениях». В том же пункте заявления, 
под которым стоит подпись «хитро-
го» премьера, черным по белому ука-
зано: «Контроль за транспортным со-
общением осуществляют органы По-
граничной службы ФСБ РФ». Так что 
с учетом его «политической забывчи-
вости» никто не может поручиться за 
то, что завтра с тем же успехом он не 
забудет про данные им гарантии на 
других направлениях. 

В мировой практике «уговор до-
роже денег», а в Армении амнезия, ви-
димо, уважительная причина для на-
рушения договоренностей, даже если 
они оформлены письменно и скре-
плены подписями. 

В принципе, желание Пашиняна 
сохранить суверенный контроль над 
своими дорогами естественно и по-
нятно, в этом нет ничего необычно-
го, но, скорее всего, после взятия го-
рода Шуша истинными хозяевами за 
два дня до подписания упомянутого 
документа он готов был подмахнуть 
все что угодно для сохранения власти. 

Полгода спустя он ее все же сохранил 
благодаря тому, что на парламентских 
выборах его партии противостоял тан-
дем бывших Кочарян-Саргсян, кото-
рым армянские мамаши пугают детей 
и внуков. В принципе, это нам в плюс, 
так как если раньше они на ночь гля-
дя говорили «не уснешь, тебя съест 
злой турок», сегодня просто нашеп-
тывают «робик, серж…», и все, дело 
сделано - ребенок уже на боку в бес-
сознательном состоянии. 

Похоже, у Пашиняна нелады 
и с арифметикой, если он полагает, 
что с тех пор, как его «непобедимая» 
армия познала вкус «Железного кула-
ка» и успела забыть его послевкусие, 
прошли четыре года. Ничуть - вспом-
ним серию освежающих ответов на 
военные провокации на территории 

бывшей НКАО, а чего стоит точечная 
антитеррористическая операция 19-
20 сентября прошлого года, покончив-
шая с воинствующим сепаратизмом 
на нашей земле. Тогда ведь тоже по ту 
линию фронта стояли солдаты и офи-
церы, призванные на службу из воен-
коматов Иревана и Гюмри, Джермуха 
и Дилижана. Да и сейчас некоторые 
обстрелянные офицеры и сверхсроч-
ники его армии просыпаются в поту, 
когда во сне слышат жужжание дро-
нов азербайджанского производства 
«где-то там», а если точнее, повсюду. 

Так что зря Никол Воваевич счи-
тает, что многое изменилось, и теперь 
Иран, Франция, Индия и США, а мо-
жет и Евросоюз, в том числе в лице 
размещенной на границе с Азербайд-
жаном наблюдательной миссии ЕС, 
больше не дадут в обиду «многостра-
дальную сестричку», не позволив нам 
принудить Иреван к выполнению до-
говоренностей по трехстороннему За-
явлению. Он глубоко заблуждается, 
потому что в реальности для Арме-
нии в плане безопасности ничего не 
изменилось, и все ее друзья-товари-
щи хороши только для декларатив-
ной поддержки и раздувания щек на 
международных площадках и в бол-
товне для различных СМИ. 

Да, мы видели европейских жан-
дармов с биноклями, инструкторов 
КСИР под видом строителей, даже 
посла Франции в Армении, на глаз 
определившего, сколько квадратных 
верст «оккупировал агрессивный Баку» 
у «форпоста европейской цивилиза-
ции». Признаем, после Брюссельской 
встречи 5 апреля эта страна получи-
ла какое-то количество французско-
го и индийского вооружения, но ведь 
и мы не стояли на месте, непрерывно 
пополняя и обновляя свой арсенал. 

Президент Ильхам Алиев неод-
нократно предлагал соседям думать 
о будущем региональном развитии, 
финансируя дорожную инфраструк-
туру в приграничье, дав понять, что 
для нас главное - восстановить былые 
коммуникации в регионе. Как это бу-
дет сделано - другой вопрос, так как 
можно и обойти стороной строптив-
цев, соединившись с Нахчываном хоть 
через правобережье Араза, хоть через 
ответвленье железнодорожной маги-
страли Баку-Тбилиси-Карс. 

В любом случае, у нас вариантов 
прямого объединения тюркского мира 
много, равно как времени и терпения, 
а у Иревана всего перечисленного для 
присоединения к живительным про-
ектам - в обрез.

Иреван привычкам не изменяет 

Армения согласна на транспортный коридор… за чужой счет 

У нас вариантов прямого объединения 
тюркского мира много, равно как време-
ни и терпения, а у Иревана всего перечис-
ленного для присоединения к живитель-
ным проектам - в обрез

Попытки Люксембур-
га бросить тень на 

нашу страну, пыта-
ясь исказить реалии, 
лишь подчеркивают 

его немощность и бес-
силие перед фактами

Начало  
новой эры

Впервые за новейшую 
историю Грузии  

президент не откроет  
заседание нового  

парламента

Первое заседание новоиз-
бранного парламента Гру-
зии вместо президента Са-
ломе Зурабишвили откроет 
самый старший депутат ново-
го созыва Владимир Кахадзе.

Как передают грузинские СМИ, 
об этом заявил председатель пар-
ламента Шалва Папуашвили.

«Саломе Зурабишвили вновь 
нарушает Конституцию Грузии и не 
назначает первое заседание. Со-
ответственно, с учетом 38-й ста-
тьи Конституции, первое заседа-
ние парламента Грузии состоится 
25 ноября, в частности, оно нач-
нется в 12 часов», - отметил Папу-
ашвили, добавив, что Централь-
ная избирательная комиссия уже 
изготовила временные удостове-
рения для новоизбранных депу-
татов. - Поэтому все избранные 
члены должны забрать из ЦИК 
эти временные мандаты. 25 но-
ября с 11 часов начнется реги-
страция. Регистрация письмен-
ная, поскольку пока, естествен-
но, новые члены парламента не 
введены в электронную систему».

Что касается повестки дня 
первого заседания, которое, по 
словам Папуашвили, установлено 
регламентом, то первым вопро-
сом будет признание полномо-
чий членов парламента.

«В этот процесс включен и гла-
ва ЦИК. После его доклада полно-
мочия всех 150 членов парламен-
та будут признаны, и этот вопрос 
будет поставлен на голосование, 
- пояснил Папуашвили, отметив, 
что далее будет объявлен перерыв, 
во время которого формируются 
фракции. Затем вновь объявля-
ется перерыв, во время которого 
формируются комитеты, и после 
этого - избрание глав комитетов 
на заседании.

Ю.АББАСЗАДЕ



Смотреть на все сквозь при-
зму негатива - это удел пес-

симистов и неудачников, кото-
рые не видят проблем в своих 
настроениях, действиях и умо-
заключениях. Им бы заняться 
самими собой, выработать си-
стему изменения собственно-
го менталитета ради оздоров-
ления атмосферы вокруг себя. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Не делая всего этого, они продол-
жают заниматься посторонними де-
лами, стараясь не замечать позити-
ва во всем, что их окружает. А иной 
раз они проходят мечом изничтожа-
ющей критики по тому, что их во-
все не касается. 

Перед началом 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) в Баку у отдельных поли-
тических и общественных деятелей 
из некоторых стран, представителей 
международных структур начались 
приступы отчаяния и недовольства 
в связи с тем, что столь авторитет-
ное мероприятие решено было про-
вести в азербайджанской столице. 
Недовольная губерния стала актив-
но расписываться и высказываться, 
мол, сообщество поторопилось с вы-
бором и так далее. Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев на церемо-
нии открытия конференции выска-
зался по этому поводу конкретно, 
заметив, что предвзятость недругов 
Баку бьет по интересам не столько 
страны-хозяйки, сколько по пози-
ции сообщества. 

Было заранее предопределено, 
что на СОР29 две повестки - по миру 
и безопасности и по климату будут 
доминировать, и вопрос верстки фи-
нансовой стороны дела станет од-
ним из стратегических. Прогнозы 
сбылись, и на Бакинской площадке 
с первых же часов работы конфе-
ренции воцарилась деловая атмос-
фера, заметно повлиявшая на умо-
настроения огромного числа участ-
ников и гостей.    

Порядка 75 тыс. прибывших 
в Азербайджан высоких предста-
вителей, членов делегаций, эколо-
гических активистов и специалистов 
по природоохранной деятельности 
ощутили трезвое дыхание заинтере-
сованной аудитории. Она и стала за-
логом успешной работы на СОР29, 
которая шаг за шагом стала снимать 
остроту с неформальных вопросов 
горячей повестки.

Как это часто случается на боль-
ших мероприятиях, ставящих целью 
решение планетарных проблем, в Баку 
ориентированность участников на 
одни и те же цели сделала свое благое 
дело. Финансирование целевых про-
ектов по оздоровлению природной 
среды сдвинулось с мертвой точки. 
Согласование статей Парижского со-

глашения ко климату о нерыночных 
подходах к смягчению последствий 
изменения климата и соответству-
ющей адаптации экономик дало ре-
зультат. Был достигнут прогресс по 
статье 6.4, а далее по статье 6.8 Па-
рижского соглашения, затрагиваю-
щих нерыночные подходы. По сути, 
важные шаги на пути к завершению 
переговоров по статье 6 упомянуто-
го соглашения обозначили переход 
в прорывную стадию.

Все заинтересованные стороны 
понимали, что необходимы экстра-
ординарные шаги, прежде всего ин-
тенсификация процесса обсуждения 
и принятия решений для достиже-

ния согласованного варианта доку-
мента. На конференции основные 
ожидания были связаны со встречей 
министров со всего мира, и связано 
это было со вступлением перегово-
ров в завершающую фазу. 

Многое зависело от воли полити-
ческих лидеров, потому что на кону 
стояло достижение справедливого 
и амбициозного соглашения. Поми-
мо ответственности ощущалась не-
обходимость конструктивной рабо-
ты, и коллективное намерение пер-
вых лиц не заставило себя ждать. Это 
понимал и генеральный секретарь 
ООН Антонио Гутерриш, который 
в своем выступлении на церемонии 
открытия конференции ясно выска-
зался о том, что из Баку все долж-
ны вернуться домой с результатом.  

COP29 стала вторым случаем 
в истории климатического процес-
са, когда удалось принять решение 
в первый же день. До Баку на кон-
ференции СОР28 в Дубае на старте 
события удалось принять решение 
о создании Фонда потерь и ущерба, 
и стороны обязались выделить зна-
чительные средства. А в азербайд-
жанской столице удалось найти кон-
сенсус по части мер борьбы с измене-
нием климата более эффективными 

методами с точки зрения затрат, на-
правляемых туда, где они могут при-
нести наибольшую пользу. 

Финансирование, как известно, 
является одним из ключевых и слож-
ных аспектов климатической повест-
ки, где прогнозы и предваритель-
ные расчеты показывали, что для 
поддержки развивающихся стран 
потребуется ежегодное выделение 
средств объемом не менее $100 млрд. 
А в спектре ближайшей перспекти-
вы только для адаптации к окружаю-
щей среде к 2030 году развивающим-
ся странам необходимо будет иметь 
средств в объеме до $300 млрд в год. 
Для покрытия растущих расходов не-

обходимы инициативы в развитии. 
Если учесть, что со временем воз-

обновляемая энергия будет стано-
виться дешевле и поможет получить 
больше прибыли, внимание необхо-
димо концентрировать именно на 
этом сегменте. И Бакинская конфе-
ренция смогла высветить в полной 
проекции актуальность этой зада-
чи. В столице Страны огней удалось 
сделать значительный шаг вперед 
в этом направлении благодаря вве-
дению новой коллективной коли-
чественной цели по климатическо-
му финансированию (New Collective 
Quanti� ed Goal on Climate Finance, 
NCQG). Здесь речь не только о кон-
кретных суммах, но и о доступности 
средств, подходах к разным катего-
риям и видам финансирования, по-
скольку не все средства одинаковы. 
Некоторые из них предоставляют-
ся в виде грантов, другие - в форме 
льготных кредитов или под коммер-
ческие ставки, а также в различных 
других форматах. 

Тема каналов финансирования 
тоже из серии неформальных, и здесь 
стороны обязались найти приемле-
мые для всех сторон варианты выбо-
ра. И, как показали прения и выдви-
нутые предложения, для преодоления 

трудностей на пути финансирова-
ния необходимо создание механиз-
мов самоанализа, чтобы иметь пол-
ное представление о проблеме фи-
нансовой поддержки. 

Позитивный опыт, родившийся 
в Баку, доказал, что без активных кол-
лективных действий сообщество так 
и останется наедине с климатически-
ми аномалиями. Чтобы снять барье-
ры, необходимо обеспечить трансгра-
ничное взаимодействие и предмет-
ное сотрудничество. Солидарность 
потому и важна, что изменение кли-
мата затрагивает всех вне зависимо-
сти от уровня доходов. Ведь когда 
финансовых ресурсов недостаточ-
но, бедные страны в первую очередь 
сталкиваются с препятствиями при 
попытке получить поддержку. Им 
становится трудно проходить через 
сложные процедуры. Потому во из-
бежание рутины и бюрократических 
проволочек необходимы согласован-
ные действия по заранее отработан-
ным механизмам с прицелом на мас-
штабирование.  

Климатическая повестка все-
го сообщества, может, и не слож-
ная, но она финансово зависимая. 
В Баку участники саммита поста-
рались воспользоваться благопри-
ятными мотивами организации и, 
самое главное, теми преимущества-
ми морально-психологического ха-
рактера, которые выявились благо-
даря стране - хозяйке мероприятия. 
Никто не ожидал революционного 
прорыва, но эволюционный пере-
ход был запланирован, и он факти-
чески состоялся.  

На мероприятии было не до пес-
симистов и недоброжелателей. Они 
остались в ауте со своими упадочни-
ческими мыслями и намерениями. 
Ничто не помешало президентам, 
премьер-министрам, ответственным 
людям из многих стран мира прие-
хать на СОР29 в Баку.

Генсек ООН Антонио Гутерриш, 
руководители Италии, Испании, Гре-
ции и Кипра, других государств, за-
свидетельствовав глубокое почтение 
Азербайджану, выразили почтение 
лидеру страны, признанному ре-
форматору и новатору Президенту 
Ильхаму Алиеву. Есть символичность 
в столь неформальном внимании. 
Признанные политики наряду с вы-
сокой заинтересованностью к ожи-
даниям живущих поколений обо-
значили огромный интерес к стра-
не, которая, будучи относительно 
небольшой в масштабах мира, реа-
лизует поистине масштабные про-
екты ради будущего планеты. 

СОР29 зафиксировала очень важ-
ный момент в жизни современного 
мира, показав, что живущие ныне 
поколения искренне желают про-
рывов, чтобы достижения выходи-
ли за рамки воображений. Только 
так можно осуществлять счастливые 
повороты, принося людям надежду 
и уверенность в собственные силы. 
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Гибкость мышления помогает выбирать цели
Признанные политики реализуют поистине масштабные проекты ради будущего

Позитивный опыт, родившийся в Баку, до-
казал, что без активных коллективных 
действий сообщество так и останется 
наедине с климатическими аномалиями…

22 ноября в Баку в рамках «Года 
солидарности во имя зеленого 
мира» с участием вице-прези-
дента Фонда Гейдара Алиева, 
учредителя и руководителя 
Общественного объединения 
IDEA Лейлы Алиевой состоя-
лась очередная акция по посад-
ке деревьев.

В ходе этой акции, проведенной 
с участием волонтеров IDEA, было 
посажено 1000 эльдарских сосен, 
проведены соответствующие рабо-
ты по благоустройству территории. 
Для эффективного полива деревьев 
и предотвращения расхода воды на 
указанной территории планирует-
ся использовать систему капельно-
го орошения.

Сегодня атмосферный воздух на-
шей столицы загрязняется выхлоп-
ными газами, выбросами, образую-
щимися в результате деятельности 
промышленных предприятий, пы-
лью и другими вредными примеся-
ми, наносящими вред здоровью че-
ловека и нарушающими экологиче-
ский баланс. Закладка лесных полос 

и озеленение позитивно влияют на 
восстановление экологического ба-
ланса и улучшение качества воздуха.

Общественное объединение IDEA 
доводит до внимания граждан, осо-
бенно молодого поколения, о важ-
ности охраны окружающей среды, 
регулярно организуя подобные эко-
логические акции, и призывает их 
к совместным действиям в борьбе 
с экологическими проблемами. Стал-
киваясь со случаями незаконной вы-
рубки деревьев, граждане могут на-
править свои жалобы и предложе-
ния в Общественное объединение 
IDEA по номеру «горячей линии» 
1113 с городского или мобильного 
телефонов.

Отметим, что «горячая линия» 
и мобильная группа «1113 - Скорая 
помощь для природы» была создана 
в 2014 году по инициативе вице-пре-
зидента Фонда Гейдара Алиева, учре-
дителя и руководителя Общественного 
объединения IDEA Лейлы Алиевой 
в рамках программы «Нет вырубке 
деревьев!». На основании жалоб ты-
сяч граждан, обратившихся на «го-
рячую линию», были приняты меры.

Борьба за чистый воздух
В Баку с участием Лейлы Алиевой состоялась 

очередная акция по посадке деревьев

Бюро по туризму Азербайд-
жана при Государственном 
агентстве по туризму совмест-
но с отечественными туристи-
ческими партнерами участву-
ет в Ташкентской международ-
ной туристической выставке 
(TIFF) под названием «Туризм 
на Шелковом пути», сообщи-
ла БР пресс-служба ГАТ.

Согласно информации, Азер-
байджан на национальном стенде 
представляют 9 местных партнеров 
туристической индустрии, вклю-
чая «Азербайджанские авиалинии» 
и «Туристический центр «Шахдаг».

Посетителям стенда предостав-
ляется подробная информация об 
истории Азербайджана, культур-
ном наследии, национальной кух-
не, горнолыжных курортах, вино-
дельческих традициях, возможно-

стях оздоровительного и зимнего 
туризма, также организуются дело-
вые встречи в формате B2B с пред-
ставителями зарубежного туризма.

В ходе мероприятия организация 
очередного Евразийского фестива-
ля горных курортов была поруче-
на туристическому центру «Шах-
даг» в марте 2025 года.

БР

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(СОР29) состоялась панельная 
дискуссия на тему «Построение 
будущего: наследие COP29 в Азер-
байджане и мире».

Обсуждались долгосрочные по-
следствия проведения COP29 в Азер-
байджане для устойчивого развития.

Модератором мероприятия стал 
заместитель председателя Комитета по 
устойчивому развитию и корпоратив-
ному влиянию Американской торго-
вой палаты в Азербайджане Джейхун 
Атаев. Выступившие на панельной дис-
куссии генеральный исполнительный 
директор Конфедерации предприни-
мателей Азербайджана и член Орга-
низационного комитета COP29 Ната-
ван Мамедова, исполнительный ди-
ректор Азербайджанской текстильной 
ассоциации Фарида Ахундова, гене-
ральный директор компании GLOBE 
International Малини Мехра, дирек-
тор Центра устойчивого финансиро-
вания ПРООН Маркос Нето подчер-
кнули усилия Азербайджана в области 
борьбы с изменением климата, а так-

же экономическую, социальную и эко-
логическую пользу, которую COP29 
принесла стране.

Сообщалось, что данная конфе-
ренция укрепила позиции Азербайд-
жана в глобальной климатической 
повестке и создала новые возможно-
сти для достижения Целей устойчи-
вого развития.

В ходе дискуссий обсуждалась 
местная и международная значимость 
мероприятий, проводимых в рамках 

COP29. Участники отметили, что по-
средством этих мероприятий Азер-
байджан реализует устойчивые энер-
гетические решения, «зеленые» техно-
логии и инициативы по повышению 
экологической осведомленности.

В то же время были представле-
ны достижения Азербайджана в об-
ласти устойчивого городского разви-
тия, проектов возобновляемой энер-
гетики и расширения экологического 
туризма. В дискуссиях о долгосроч-

ных последствиях COP29 экспер-
ты и участники отметили, что опыт 
Азербайджана может стать приме-
ром для будущих международных 
мероприятий.

В завершение была подчеркну-
та стратегическая значимость итогов 
COP29 для страны и мира, а также вы-
сказаны предложения о перспективах 
сотрудничества на ближайшие годы.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Маяк устойчивости
Состоялось мероприятие на тему «Построение будущего: наследие COP29 в Азербайджане и мире»

29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
в Баку расценивается в качестве 
важного шага на пути укрепле-
ния позиций Турции в глобаль-
ной экологической повестке.

Об этом говорится в статье 
под заголовком «Цель Турции на 
COP29: обнуление вредных выбро-
сов к 2053 году. Достижимо ли это?», 
представленной в пятницу, 22 ноя-
бря, читателям газеты Cumhuriyet.

Издание отмечает, что Турция 
стала третьей по представленности 
(1892 участника) страной на клима-
тическом саммите в Азербайджа-
не. «Масштабное участие Турции 
в COP29 - показатель значимости, 
которую придает Анкара вопро-
сам борьбы с изменением клима-
та», - отмечает турецкое издание.

В статье напоминается о при-
зыве Президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана поддержать кандидатуру 
Турции на организацию глобального 

климатического саммита 2026 года.
Привлекается внимание к новой 

Климатической стратегии Турции, 
обнародованной в рамках COP29 
в Азербайджане, согласно кото-
рой доля возобновляемых источ-
ников энергии в общей выработ-
ке энергии в стране к 2053 году 
будет доведена до 69%. При этом 
приводится позиция ряда экспер-
тов о том, что шаги, предусмотрен-
ные вышеуказанной стратегией, не-
достаточны для обнуления вред-
ных выбросов Турции к 2053 году.

Анкара наметила приоритеты
Cumhuriyet: COP29 - важный шаг на пути 

укрепления позиций Турции в глобальной 
экологической повестке

Шелковый путь объединяет
В Узбекистане представлен туристический 

потенциал Азербайджана
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В канун проведения в Баку СОР29 
в Институте географии имени 

академика Г.Алиева МНО состо-
ялась III Международная науч-
но-практическая конференция, 
на которой обсуждались совре-
менные проблемы географии (те-
кущее состояние ландшафтного 
использования, оценка водных 
ресурсов, эко географические ос-
новы устойчивого развития Азер-
байджана), а также вопросы ин-
теграции науки и образования. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В число важнейших научных про-
блем, которые были вынесены на об-
суждение, вошли охрана почвенно-рас-
тительного покрова, взгляд молодых 
исследователей на социально-эконо-
мические проблемы на освобожден-
ных территориях, социально-экономи-
ческое развитие регионов, потенциал 
«зеленой» энергетики и перспектив-
ные направления, региональные осо-
бенности демографического развития, 
перспективы городского и сельского 
расселения и т.д.

В работе конференции принимал 
участие декан факультета математики 
и естественных наук Северо-Казах-
станского университета имени Мана-
ша Козыбаева, кандидат географиче-
ских наук Сергей Пашков, с которым 
встретилась и побеседовала наш кор-
респондент.

- Давно ли вы сотрудничаете с азер-
байджанскими географами?

- Сразу оговорюсь, что мы сотруд-
ничаем не только с коллегами-геогра-
фами, но и с дендрологами, однако пока 
лишь в качестве соорганизаторов еже-
годной международной конференции, 
проводимой в нашем университете, 
где институты географии и дендроло-
гии МНО - наши давние и надежные 
партнеры. Возможности для сотруд-
ничества куда шире: наш универси-
тет организовал и запустил междуна-
родный научный семинар с участием 
российских (РСХА им. К.А.Тимирязе-
ва) и узбекских (Национальный уни-
верситет Узбекистана им. М.Улугбека) 
коллег по исследованию вторичных 
степей Северного Казахстана, распа-
ханных в годы целинной кампании 
в 50-х годах прошлого века и выве-
денных из оборота в начале 90-х годов. 
За 30 лет степные ландшафты приоб-
рели первоначальный облик, однако 
нам интересны демутационные про-
цессы - восстановление растительных 
группировок, продуктивность паст-
бищ и, конечно, состояние почвенно-
го покрова. К тому же большой инте-
рес для азербайджанских коллег-ден-
дрологов представляют степные колки 
- островки древесной растительности, 
спорадично встречающиеся в районе 
исследования. Надеюсь, что в следую-
щем году они смогут присоединиться 
к нам, и мы сможем провести полно-
ценные исследования, поскольку науч-
ная коллаборация позволяет достичь 
максимального результата.

- В рамках своего визита вы по-
бывали и в Гяндже. Расскажите об 
этом подробнее, пожалуйста.

- Большинство ученых, приезжа-
ющих на конференции в вашу страну, 
как правило, успевают только побывать 
в ее столице, а вот мне посчастливи-
лось выехать в регион. Вместе с дирек-
тором Института дендрологии МНО 
Минаре Гасановой я был приглашен для 
участия в конференции, посвященной 
20-летию создания кафедры ботани-
ки и экологии Гянджинского госуни-
верситета. Весьма впечатлен и людь-
ми, с которыми познакомился, и са-

мим городом. Я - географ, и мне было 
очень интересно побывать в местах, 
в 160 километрах от которых находи-
лась одна из самых мощных радиоло-
кационных станций Советского Со-
юза - Габалинская РЛС, в городе, где 
в 20-х годах прошлого века жил и рабо-
тал на местной селекционной станции 
печально известный мичуринец-анти-
генетик Трофим Лысенко.

Гянджа - очень самобытный и ин-
тересный город, люди там очень па-
триотичные, всюду портреты шехи-
дов - на билбордах, на задних стеклах 
автомашин. Конечно, я почтил память 
шехидов, встретился с мирными жи-

телями, дома которых были разруше-
ны во время войны артобстрелами.

- Будете сотрудничать с местным 
университетом?

- Очень на это надеюсь. Я, конеч-
но, познакомился с гянджинскими 
учеными, руководством универси-
тета, проректором по науке и инно-
вациям, доцентом Пярвин Кязимза-
де. Мы обменялись контактами и об-
судили намерения о сотрудничестве. 
Я их всех пригласил в Петропавловск 
на предстоящую конференцию и на-
деюсь на встречу, теперь уже - на ка-
захстанской земле.

Кроме того, в Баку мы обсужда-
ли и вопросы двухдипломного обра-
зования с коллегами из БГУ. Касатель-
но бакалавров - это пока в отдаленной 
перспективе, а вот что касается маги-
стратуры, то это вполне осуществимый 
проект не в столь далеком будущем. 

- Сергей Владимирович, на цере-
монии открытия конференции в Баку 
в своем приветственном слове вы упо-
мянули, что хотели бы предложить 
азербайджанским ученым принять 
участие в совместном проекте по кар-
боновым полигонам. Как вы себе это 
представляете?

- Карбоновые полигоны - это терри-
тории с уникальной экосистемой, соз-
данные для реализации мер контроля. 
На исследуемых территориях разра-
батывают и испытывают технологии 
дистанционного и наземного контро-
ля эмиссии парниковых газов и дру-
гих значимых для изменения клима-
та параметров. 

Вот такой полигон мы и планиру-
ем создать в нашей республике, пред-
положительно в Северо-Казахстанской 

области, на месте вторичных степей. 
Это идеальное место. Изначально там 
будет создана система мониторинга 
потоков климатически активных га-
зов - чтобы понять, каков баланс дан-
ной территории. Во-вторых, опреде-
лим, что можно сделать на этих типах 
ландшафтов, чтобы или уменьшить эту 
эмиссию, или, наоборот, для получе-
ния потока вниз, в почву, связать эти 
объемы углерода. И, таким образом, 
изъять их из атмосферы, способствуя 
выполнению 6-й статьи Парижского 
соглашения. 

- Вы упомянули вторичные сте-
пи, имея в виду, конечно, целину, еще 
советский проект середины XX века. 
Вероятно, значительное антропоген-
ное воздействие северные районы 
Казахстана испытали именно во 
время подъема целинных и залеж-
ных земель?

- Да, это так. Была осуществлена 
непродуманная тотальная распашка 
малопродуктивных уязвимых почв. 
И сейчас добиться оптимизации ущер-
ба и сохранения баланса устойчивого 
развития можно только за счет инте-
грации адаптивного земледелия, вос-
становления почв и декарбонизации 
биосферы.

Поэтому было бы очень полезно 
поработать и с вашими учеными, ко-
торые могли бы отслеживать следы 
углерода, мониторить древесные куль-
туры и почвы. В конечном счете сни-
жение углерода является важной за-
дачей, реализуемой в условиях карбо-
нового земледелия.

Наш регион - аграрный (доля АПК 
в валовом региональном продукте - 
более 43%), и главная задача, стоящая 
перед нами, - уменьшение углеродной 
эмиссии при возделывании зерновых 
культур.

- Программа вашего пребывания 
в Азербайджане была довольно на-
сыщенной. Кроме того, вы посетили 
нашу страну буквально за несколь-
ко дней до старта СОР29. Что вы по-
чувствовали, когда узнали, что эта 
глобальная Климатическая конфе-
ренция будет проводиться в Баку?

- Международная конференция 
в НАНА была для меня своего рода 
демоверсией СОР29, ведь и на ней об-
суждалась актуальная климатическая 
повестка. А узнав в конце прошлого 
года о том, что местом проведения этой 
глобальной конференции выбран Баку, 
я порадовался и за вашу страну, и за 
вашего Президента, да и в целом - за 
СНГ. Этим форумом вы, конечно, под-
няли имидж Азербайджана, который 
и до СОР29 уже был известен масштаб-
ными мероприятиями - Евровидение, 
«Формула-1», саммит Движения непри-
соединения, Европейские игры и т.д.

И программа моего визита была 
действительно чрезвычайно насы-
щенной, ведь кроме рабочих момен-
тов (участие в конференциях в Баку 
и Гяндже, встречи с вашими учены-
ми и т.д.) мне удалось просто погулять 
по городу, проехаться на фуникулере, 
пройтись в Ичеришехер по знамени-
той улочке с неизменным «Черт побе-
ри!», возложить цветы к надгробьям 
выдающихся азербайджанцев - Гейдара 
Алиева, Муслима Магомаева, Насибы 
Зейналовой, Мирзы Бабаева.

Мы хоть и далеко от вас живем, на 
севере Казахстана, но помним, любим 
и глубоко чтим их память. И с огром-
ным уважением относимся к вашему 
лидеру - Ильхаму Алиеву. Восточная 
мудрость гласит: «История чтит по-
ступки, а не слова». Несмотря на на-
падки, которым он подвергается с раз-
ных сторон, ваш Президент последо-
вательно выстраивает Азербайджан 
современным светским государством, 
открытым миру и инновациям.

История чтит поступки, а не слова
Ильхам Алиев строит современное государство, 
открытое миру, инновациям, созиданию

Сергей Пашков:

Надеемся, что в сле-
дующем году вместе 
с азербайджанскими 
учеными мы сможем 
провести полноцен-

ные исследования, по-
скольку научная колла-
борация позволяет до-
стичь максимального 

результата

Азербайджан с каждым годом 
утверждает себя как важный 

международный игрок, демон-
стрируя лидерство в решении 
глобальных вызовов. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Проведение 29-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) в Баку 
стало не только признаком междуна-
родного признания, но и ярким при-
мером стратегического подхода стра-
ны к вопросам устойчивого развития.

Это событие объединило авто-
ритетных ученых и специалистов со 
всего мира, подчеркнув важность со-
трудничества, инвестиций в «зеленую» 
экономику, внедрения инновацион-
ных решений для борьбы с измене-
нием климата.

Однако COP29 - не только эко-
логический поворотный момент, но 
и уникальная возможность для Азер-
байджана продемонстрировать свой 
экономический потенциал, наладить 
международное сотрудничество и от-
крыть новые перспективы для разви-
тия национальной экономики. Вопро-
сы привлечения инвестиций, развития 
малого и среднего бизнеса, а также 
перехода к возобновляемым источ-
никам энергии занимают ключевое 
место в повестке дня.

Мы беседуем с депутатом Милли 
Меджлиса, членом Комитета по эко-
номической политике, промышлен-
ности и предпринимательству Вуга-
ром Байрамовым:

- Проведение COP29 в Баку, одно-
значно, имеет большое значение для 
экономики Азербайджана, так как это 
мероприятие приносит и экономиче-
ские дивиденды. В период проведения 
конференции наблюдается резкий рост 
числа приезжающих в страну. Как от-
метил в своем выступлении Прези-
дент Ильхам Алиев, зарегистрирова-
но 72 тыс. участников из 196 стран. 
Среди них 80 президентов, вице-пре-
зидентов и премьер-министров. Уже 
сам этот факт является ярким показа-
телем огромного интереса к COP29. 

Климатическая конференция так-
же стимулирует развитие туристиче-
ского сектора и сферы услуг. И это 
не только краткосрочный эффект, но 
и мощный стимул для среднесрочно-
го и долгосрочного развития туриз-
ма. Иностранцы, посетившие Азер-
байджан благодаря COP29, впослед-
ствии делятся своими впечатлениями 
о стране, что способствует привлече-
нию большего числа туристов в бу-
дущем. 

Но, безусловно, самым ключевым 
моментом является то, что COP29 пре-
доставляет Азербайджану платформу 
для демонстрации своего экономиче-
ского потенциала. На международной 
арене страна вновь продемонстриро-
вала свои экономические возможно-
сти и перспективы. С одной стороны, 
это важно для привлечения иностран-
ных инвестиций, а с другой - созда-
ет благоприятную почву для реали-
зации совместных проектов и инве-
стиционных программ. Обсуждения 
и соглашения, заключенные в рам-
ках COP29, способствуют привлече-

нию прямых инвестиций и созданию 
условий для поступления большего 
объема капитала в стратегической 
перспективе. Особо следует подчер-
кнуть, что одной из приоритетных 
задач, определенных Президентом 
Ильхамом Алиевым в новом перио-
де, является привлечение большего 
количества иностранных инвести-
ций. Это открывает широкие возмож-
ности для увеличения капиталовло-
жений в ненефтяной сектор, в част-
ности в сферу «зеленой» энергетики. 
Азербайджан, вкладывающий боль-
шие средства в развитие «зеленой» 
экономики, благодаря COP29 укре-
пит свои лидирующие позиции в дан-
ной сфере.

- Каковы приоритеты экономиче-
ской политики Азербайджана в борь-
бе с изменением климата и устой-
чивом развитии в рамках COP29?

- Азербайджан стремится вне-
сти свой вклад в решение глобаль-
ных вызовов и региональных измене-
ний. Проведение COP29 можно оха-
рактеризовать как важный вклад Баку 
в решение глобальных и региональ-
ных вопросов. Особенно если учи-
тывать, что Азербайджан определил 
конкретные цели в отношении доли 
«зеленой» энергии в общем потребле-
нии и сокращения углеродных вы-
бросов до 2030 года. В соответствии 
с этими целями к 2030 году доля «зе-
леной» энергии в общем энергопотре-
блении должна увеличиться с 17% до 
35%, а углеродные выбросы - сокра-
титься на 40%. Кроме того, существу-
ют конкретные и измеримые цели на 
2040 и 2050 годы. Такой подход подчер-
кивает важный вклад Азербайджана 
в снижение глобальных углеродных 
выбросов в рамках его возможностей. 
Одновременно это демонстрирует ли-
дерство и роль Азербайджана в борь-
бе с изменением климата в регионе.

COP29 также оценивается как на-
чало нового этапа в борьбе с измене-
нием климата и развитии «зеленой» 
экономики. Глобальная значимость 
COP29 проявляется, в частности, в том, 
что конференция поднимает вопросы 

финансирования «зеленой» экономи-
ки, и этот вопрос был главным в ходе 
обсуждений в Баку. Это превращает 
нашу столицу в площадку для обсуж-
дения глобальных вопросов, особенно 
касающихся финансирования, при-
влечения финансовых ресурсов, раз-
вития «зеленой» экономики и сокра-
щения углеродных выбросов. 

Резюмируя сказанное, отмечу, 
что COP29 является ярким приме-
ром ценного вклада Азербайджана 
в глобальные инициативы.

- Каков вклад Азербайджана 
в сектор возобновляемой энерге-
тики и международное сотрудни-
чество в этой области? 

- Азербайджан является одной из 
стран региона, инвестирующих наи-
большие средства в возобновляемую 
энергетику. За последние годы стран 
уже вложила  более $1 млрд в сектор 
«зеленой» энергии и объявила Кара-
бах и Восточный Зангезур зоной «зе-
леной» энергетики. Это очень важ-
ный подход, подчеркивающий вклад 
Азербайджана в развитие модели «зе-
леной» энергетики не только внутри 
страны, но и в масштабах всего ре-
гиона. Проведение Климатической 
конференция в Баку усиливает роль 
Азербайджана в формировании реги-
ональной сети «зеленой» энергетики. 
Это мероприятие служит не только 
международной платформой для об-
суждений, но и демонстрацией стра-
тегического подхода. 

Особого внимания заслуживает 
проведение в рамках COP29 перего-
воров по вопросам «зеленой» энерге-
тики между странами Южного Кавка-
за и Центральной Азии. В частности, 
обсуждены и согласованы вопросы 
сотрудничества в области «зеленой» 
энергетики между Азербайджаном, 
Казахстаном и Узбекистаном. Ини-
циатива тюркских государств по соз-
данию специального органа в обла-
сти «зеленой» энергетики еще больше 
подчеркивает региональную значи-
мость данного мероприятия. 

COP29 внесет значительный вклад 
в развитие «зеленой» энергетики не 
только Азербайджана, но и всего ре-
гиона. 

- Каково влияние COP29 на сек-
тор малого и среднего бизнеса с точ-
ки зрения экономических перспек-
тив? Какие новые возможности соз-
дает это мероприятие для местных 
предпринимателей?

- На Климатической конференции 
активное участие приняли и малые 
и средние предприниматели. Кста-
ти, предоставление МСП налоговых 
льгот стимулирует их заинтересован-
ность в участии в «зеленном» процес-
се. А развитие туристического сектора 
и сферы услуг открывает новые воз-
можности для наращивания их дея-
тельности, одновременно способствуя 
увеличению числа новых креативных 
рабочих мест. Безусловно, будут соз-
даны необходимые условия для более 
активного вовлечения малых и сред-
них предпринимателей в производ-
ство альтернативных источников энер-
гии. В этом контексте COP29 откры-
вает новые возможности для местных 
предпринимателей, как в плане уве-
личения производства альтернатив-
ной энергии, так и расширения «зе-
леной» экономики.

На старте «зеленого» лидерства
COP29 - яркий пример ценного вклада Азербайджана в глобальные инициативы

Вугар Байрамов:

COP29 внесет значи-
тельный вклад в раз-

витие «зеленой» энер-
гетики не только 

Азербайджана, 
но и всего региона 

В рамках COP29 в павильоне 
Qazaqstan прошло мероприя-
тие «Поддержка казахстанских 
городов на пути к углеродной 
нейтральности».

В своем выступлении вице-ми-
нистр экологии и природных ресур-
сов Республики Казахстан Мансур 
Ошурбаев подчеркнул важность до-
стижения углеродной нейтральности 
к 2060 году и отметил ключевую роль 
городов в этом процессе.

На мероприятии были представ-
лены амбициозные цели Казахста-
на по достижению углеродной ней-
тральности, а также обсуждены пути 
их реализации на городском уровне.

Участники, среди которых были 
представители государственных ор-
ганов, международных организаций 

и казахстанских городов, обменялись 
опытом и лучшими практиками в об-
ласти устойчивого развития городов.

Особое внимание уделялось роли 

городов в реализации национальных 
целей по сокращению выбросов пар-
никовых газов и адаптации к изме-
нению климата.

Урбанистический пульс степей
Казахстан представил на COP29 планы по достижению 

углеродной нейтральности

22 ноября в рамках СОР29 и «Года солидарно-
сти во имя зеленого мира» был подписан мемо-
рандум о важном партнерстве между Azərsun 
Holdinq и Агентством развития малого и сред-
него бизнеса (АРМСБ) Азербайджанской Ре-
спублики.

В рамках данного сотрудничества достигнута до-
говоренность о присоединении к «Бакинской коали-
ционной декларации МСБ для «зеленого» перехода».

На церемонии подписания АРМСБ представляли 

председатель правления Орхан Мамедов, а Azərsun 
Holdinq - председатель Наблюдательного совета Аб-
долбари Гозал.

Цель меморандума заключается в поощрении со-
трудничества и взаимодействия в области изменения 
климата, «зеленых» технологий, «зеленой» экономики 
и «зеленого» предпринимательства. Стороны пред-
усматривают осуществление различных мероприя-
тий в сфере оздоровления окружающей среды, про-
свещения и устойчивого развития.

Отдел экономики

Поощряя «зеленые» технологии
В рамках СОР29 подписан меморандум между 
Azərsun Holdinq и Агентством развития малого и среднего бизнеса
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Масштабные ограничения при-
вели к падению спроса на топливо, 
соответственно, понизились прогно-
зы цен на энергоносители, а пото-
му гиганты углеводородной отрасли 
принялись инвестировать в проек-
ты «зеленой» энергии, создавая воз-
можность для ВИЭ конкурировать 
в качестве источника электроэнергии.

Местная нефтегазовая отрасль 
находится в начале пути диверсифи-
кации инвестиционного портфеля 
в пользу «чистой» энергии. Сейчас 
Государственная нефтяная компа-
ния реализует множество проектов 
по развитию возобновляемой энер-
гетики, а площадка COP29 стала хо-
рошим для этого стимулом. В рамках 
мероприятия Азербайджан ожида-
емо демонстрировал комплексный 
подход к решительным и системным 
действиям по развитию ВИЭ и стра-
тегически важной для страны нефте-
газовой сферы. На этом фоне Гос-
нефтекомпания объявила о планах 
выпуска «зеленых» облигаций для 
поддержки экологически устойчи-
вых проектов. В компании сообщи-
ли, что средства от выпуска облига-
ций будут направлены на проекты, 
соответствующие «зеленой» повест-
ке компании. 

По всему видно, что глобальная 
«зеленая» повестка подтолкнула ком-
панию к интеграции в сферу «зеленой» 
энергии. Ранее SOCAR объявила про 
основание своей дочерней компании 
SOCAR Green. Дочка ГНКАР приня-
ла активное участие в инициативах 
по созданию новых ВИЭ-мощностей. 
Так, в июне этого года SOCAR Green 
подписала соглашение с Masdar о ре-
ализации проектов в области возоб-
новляемой энергетики общей мощ-
ностью 1 ГВт. В своем недавнем вы-
ступлении на климатическом саммите 
ее директор Эльмир Мусаев сооб-
щил, что SOCAR находится на поро-
ге преобразования в национальную 
энергетическую компанию. «Мандат 
компании выходит за рамки проек-
тов в области солнечной и ветряной 
энергетики, - заявил он. - Мы также 
активно работаем над исследовани-
ями и развитием технологий улавли-
вания углерода, его использования 
и хранения, а также производства 
«зеленого» водорода. В рамках этих 
проектов мы пересматриваем инфра-
структуру SOCAR и адаптируем ее 
под зеленые инициативы. SOCAR со-
трудничает с bp в рамках программы 
Climate and Sustainability Lighthouse, 
что способствует декарбонизации 
активов компании».

В руководстве SOCAR Green за-
являют о цели декарбонизации для 
SOCAR и активном участии Гос-
нефтекомпании в проектах энерге-
тического перехода. Менее чем за 
два года был сформирован порт-
фель проектов в области возобнов-
ляемой энергетики общей мощно-
стью 1,4 ГВт. SOCAR Green сотруд-
ничает с компанией Total, реализует 
проект совместно с bp для декарбо-
низации нефтегазового терминала 
в Баку. Разрабатывает проект солнеч-
ной энергетики общей мощностью 
160 МВт с китайскими партнерами. 

Выраженный интерес к «зеленым» 
проектам в Азербайджане проявила 
и европейская Tree Energy Solutions 
(TES), подписавшая с SOCAR согла-
шение о совместном исследовании 
инициатив по производству электро-
энергии из природного газа в фор-
ме синтетического метана и водоро-
да. По оценкам TES, это соглашение 
позволит обеим компаниям оценить 
техническую, экономическую и ком-
мерческую целесообразность внедре-
ния передовой технологии «модуля 
восходящего потока» TES в регионе. 

О том, что COP стала удачной пло-
щадкой для расширенного диалога 
и деловых решений, говорит реше-
ние Азиатского банка инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ), объя-
вившего размер первого кредита на 
проекты возобновляемой энергети-
ки в Азербайджане. Из общей сум-
мы в $670 млн, предоставленной кон-
сорциумом банков на строительство 
Билясуварской солнечной электро-
станции мощностью 445 МВт и Нефт-

чалинской солнечной электростан-
ции мощностью 315 МВт, АБИИ вы-
делит $160 млн. 

Кроме того, на COP29 Азербайд-
жан и Германия провели бизнес-ди-
алог высокого уровня, посвященный 
«зеленой» трансформации. Сторо-
ны отметили важность «зеленой» хо-
зяйственной перестройки, особенно 
в условиях наличия значительного 
потенциала сотрудничества между 
нашими странами в сфере альтерна-
тивной энергии. Особенно впечат-
ляет интерес китайских компаний - 
крупный энергетический бизнес из 

Поднебесной проявляет неподдель-
ный интерес к возможностям мест-
ной возобновляемой энергетики. 

Достаточно отметить, что в рам-
ках COP29 заместитель министра 
энергетики Азербайджана Орхан 
Зейналов подписал меморандумы 
о взаимопонимании в области ВИЭ 
с представителями китайских ком-
паний PowerChina Resources Limited 
и TBEA Co., Ltd. на разработку про-
ектов в этой приоритетной области, 
включая промышленные солнечные 
фотоэлектрические системы, назем-
ные и морские ветровые электростан-
ции, системы гидроаккумулирова-
ния  и системы хранения энергии на 
основе аккумуляторов. Соглашения 
также охватывают изучение проектов 
по производству «зеленого» водоро-
да и обмен технологическим опытом.

Интерес к участию в проектах по 
солнечной и ветряной энергетике про-
являет в ходе COP29 и французский 
энергетический гигант TotalEnergies. 
Компания рассматривает возмож-

ность участия в проектах по солнеч-
ной и ветряной энергетике в Нахчы-
ванской автономии Азербайджана. 
Перспективы сотрудничества обсуж-
дались в ходе переговоров в Баку 
15 ноября между генеральным ди-
ректором TotalEnergies Патриком Пу-
янне и представителями правитель-
ства Азербайджана. 

Кроме прочего, прошедшая в Баку 
конференция сторон стала площад-
кой тесного диалога с ближневосточ-
ными энергетическими гигантами 
- ACWA Power и Masdar для уско-
ренного развития проектов в сфе-
ре «зеленой» энергии. 

В более масштабном контексте Ба-
кинская конференция СОР29 обнару-
жила готовность крупнейших энерге-
тических компаний по финансовым 
обязательствам в области климата. 
Ведущие энергетические компании 
TotalEnergies, bp, Shell и Equinor объя-
вили о совместных инвестиционных 
обязательствах в размере $500 млн 
для ускорения развития устойчивых 
возобновляемых и альтернативных 
источников энергии. Вдобавок к это-
му Chevron, ExxonMobil и Eni сооб-
щили о планах расширения биото-
пливных стратегий для устойчиво-
го энергетического перехода, в том 
числе путем интеграции биологи-
ческого сырья в существующие не-
фтеперерабатывающие заводы для 
производства смешанного топлива 
и сокращения таким образом ток-
сичных выбросов. 

Так что в случае с нефтяной ин-
дустрией в большей степени стоит 
говорить о ее трансформации и пе-
реходе на альтернативные продук-
ты. Но такой переход, по эксперт-
ным исследованиям, затянется на 
долгие годы, поскольку ВИЭ пока 
еще не могут полноценно заменить 
ископаемые виды топлива из-за не-
хватки мощностей.

Транспорт - один из наиболее 
неэкологичных сегментов, 

на долю которого приходится 
значительная часть выбросов 
парниковых газов. Ситуацию 
можно изменить, если начать 
пользоваться безвредными для 
окружающей среды средства-
ми передвижения, такими как 
электрокары, электробусы, элек-
тротрамваи и электропоезда.
  
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Форсирование перехода на «зе-
леный» транспорт - необходимая со-
ставляющая борьбы с глобальным 
изменением климата. Этот шаг спо-
собствует также оздоровлению насе-
ления, которое станет дышать более 
чистым воздухом. Есть еще один по-
ложительный момент в этом перехо-
де: снижение зависимости от иско-
паемых видов топлива. Экологиче-
ская трансформация транспортной 
сферы позволит создать современ-
ные транспортные системы, а распро-
странение средств микромобильно-
сти простимулирует граждан вести 
здоровый образ жизни. Как следствие, 
перемены пойдут на пользу и при-
роде, и людям. 

Вопрос перехода к экологично-
му транспорту ожидаемо оказался 
в центре внимания участников па-
нельных дискуссий на COP29. В част-
ности, на «круглом столе» высокого 
уровня «Зеленый городской транс-
порт» министр окружающей среды 
и изменения климата Катара Абдулла 
бин Абдулазиз бин Турки Аль Субайе 
заметил, что около 20% глобальных 
выбросов углекислого газа (CO2) при-

ходится на сектор транспорта. При 
этом, отметил он, виновником зна-
чительной доли выбросов является 
городской транспорт, поэтому самое 
эффективное решение проблемы ви-
дится в его скорейшей электрифи-
кации. «Это непростой, но перспек-
тивный путь, - подчеркнул министр. 
- Для продвижения «зеленого» го-
родского транспорта необходимо 
согласовать острые вопросы меж-
ду правительствами, скоординиро-
вать предпринимаемые действия че-
рез межправительственные рабочие 
группы, внедрить инновационные ме-
ханизмы финансирования и активно 
привлекать местные сообщества с це-
лью адаптации транспортных реше-
ний. Приоритетом же должно стать 
обеспечение устойчивости городско-
го транспорта, и здесь важно умело 
применить «умные» технологии для 
грамотного управления транспорт-
ными потоками и развития соответ-
ствующей инфраструктуры». 

Азербайджан, сделав единствен-
но верный выбор в пользу зелено-
го будущего, активно развивает сек-
тор электротранспорта, закупая но-
вые средства передвижения, а также 
создавая условия для перехода его 
на экологичный формат. Более без-
опасная, экологически чистая транс-
портная система и сокращение вы-
бросов в атмосферу являются це-
лями устойчивого развития нашей 
страны. К 2030 году планируется не 
только существенно расширить су-
ществующий автобусный парк, но и 

полностью его электрифицировать. 
Как заявил министр цифрового 

развития и транспорта Азербайджа-
на Рашад Набиев, в последние годы 
правительство предприняло ряд важ-
ных шагов, таких как освобождение 
от НДС и таможенных пошлин, чтобы 
стимулировать использование эко-
логически безопасных транспортных 
средств. Эти интенсивные стимулы 
привели к почти двукратному увели-
чению доли электрических и гибрид-
ных автомобилей среди импортиру-
емых транспортных средств, подняв 
данный показатель с 10,5% до поч-
ти 20% в общем объеме. Министр 
также напомнил, что в рамках про-
граммы мобильности несколько цен-
тральных улиц Баку закрыты для ав-
томобилей и отданы в пользование 
исключительно пешеходам. 

Эксперт в сфере общественного 
транспорта Рауф Агамирзаев в бе-
седе с нашим корреспондентом кон-
статировал активное развитие эко-
логически чистых видов транспорта 
в столице, что соответствует зелено-
му курсу нашей страны. Однако, от-
метил он, надо создать условия для 
того, чтобы общественным транспор-
том пользовалось как можно боль-
ше местных жителей. «Речь, в част-
ности, идет о городских электрич-
ке и метро, - пояснил эксперт. - На 
сегодняшний день в Бакинском ме-
тро есть красная, зеленая и фиолето-
вая линии, но пока они функциони-
руют не на полную мощность. Для 
более эффективной их работы сле-
дует правильно перераспределить 
пассажиропотоки, а значит, нужно 
построить дополнительные линии 

и станции, в том числе переходные. 
Кроме того, необходимо построить 
депо для зеленой линии».  

Кстати, протяженность линий 
Бакинского метрополитена состав-
ляет 40,7 км, количество станций - 
27. В соответствии с концептуальной 
программой развития в столичной 
подземке продолжаются строитель-
ные работы. Согласно госпрограмме, 
в 2030 году общая протяженность ли-

ний столичного метро увеличится до 
119 км, а количество станций до 76.

Что касается наземного транспор-
та, то, как напомнил Р.Агамирзаев, 
в Баку с 2015 года начали курсиро-
вать автобусы, работающие на сжи-
женном газе, а в преддверии COP29 
к нам завезли электробусы. «В обо-
зримом будущем столичный автобус-
ный парк пополнится новыми элек-
тробусами, что является одной из 
основных целей зеленой транспорт-
ной стратегии», - подчеркнул собе-
седник, напомнив, что недавно с ки-
тайской компанией BYD Company 

Limited был подписан Меморандум 
о производстве электробусов в на-
шей стране и к 2030 году локализа-
цию производства планируется до-
вести до 40%, что, бесспорно, станет 
очень хорошим показателем. 

Эксперт также отметил позитив-
ную динамику в сфере развития ми-
кромобильности: «В городе уже про-
ложили 32 км велодорожек, в ско-
ром времени планируется довести 
эту сеть до 100 км. Радует, что горо-
жане все чаще ездят на велосипедах, 
электросамокатах, скутерах и других 
экологичных средствах индивиду-
альной мобильности». 

Одной из актуальных тем на кли-
матической конференции в Баку был 
Средний коридор, и здесь, по сло-
вам эксперта, уже есть явные успехи 
и наработки. Бакинский порт можно 
без преувеличения назвать зеленым. 
В 2022 году он получил сертификат 
EcoPorts от Европейской организа-
ции морских портов. Зеленый тренд 
позволит существенно снизить ко-
личество вредных выбросов в пор-
товой акватории Каспия. Железная 
дорога также переходит на экологич-
ные рельсы, проводятся работы по 
улучшению железнодорожной ин-
фраструктуры и оптимизации рас-
ходов в этом направлении. 

За экологически чистой транс-
портной системой - будущее, а пото-
му закономерно, что внимание к ней 
является приоритетом для государств 
и городов, стремящихся создать устой-
чивую городскую среду. 

«Зеленое» завтра городского транспорта
Автобусный парк столицы будет полностью электрифицирован

Значительная доля 
выбросов парнико-

вых газов в атмосферу 
приходится на город-

ской транспорт, и са-
мым эффективным ре-

шением является его 
электрификация

Новая 
энергетика

ВИЭ

Местная нефтегазовая отрасль находится 
в начале пути диверсификации инвестици-
онного портфеля в пользу «чистой» энергии

 1

Доклад Программы ООН по окру-
жающей среде (UNEP) о разрыве 
в уровне выбросов (EGR) за 2024 
год показывает, что глобальные 
выбросы парниковых газов (ПГ) 
в 2023 году достигли 57,1 ГтCO2. 

Организация подчеркивает не-
обходимость принятия срочных мер 
по борьбе с этим глубоким клима-
тическим кризисом. В докладе объ-
ясняется большая часть выбросов 
энергетическим сектором, а так-
же важность системных реформ.

Как сообщается на сайте ООН, 
согласно докладу, 68% выбросов при-
ходится на энергосектор, и цифры 
показывают, что он по-прежнему до-
минирует в выбросах углекислого 
газа. Только на производство элек-
троэнергии приходится 26% выбро-
сов. Этот показатель составляет 15% 
на транспорте, 11% в промышлен-
ности, 6% в структурах и 10% в про-
изводстве топлива. В транспортном 
секторе автомобильный транспорт 
является крупнейшим источником 
выбросов (11%), а авиация добав-
ляет к этому показателю еще 2%.

ООН отмечает, что, хотя тенден-
ции изменились за последние два 
десятилетия, все еще существуют 
значительные различия между те-
кущими выбросами на душу насе-
ления и историческими выбросами.  

Новые данные показывают, что 
выбросы Китая увеличатся на 5,2% 
с 2022 года до 16 000 млн тонн CO2 
-экв, что составит 30% от общего 
объема выбросов в мире. Выбросы 
на душу населения в Индии остаются 
одними из самых низких и составляют 
2,9 т CO2 -экв, однако они выросли на 
6,1%. Сократив выбросы на 7,5%, Ев-
росоюз добился значительного про-
гресса в достижении своих климати-

ческих целей. Исторически сложилось 
так, что США являются крупнейшим 
источником выбросов в целом, на 
их долю приходится 20% мировых 
выбросов CO2, за ними следуют Ки-
тай и ЕС с 12 процентами каждый.

В докладе содержится открытое 
предупреждение: если глобальные 
выбросы парниковых газов не сокра-
тятся почти вдвое к 2030 году, цель 
Парижского соглашения в 1,5 гра-
дуса по Цельсию будет невозмож-
но достичь, что поставит под угро-
зу даже цель в 2 градуса. Однако 
ООН также предлагает жизнеспо-
собные варианты, такие как увели-
чение солнечной и ветряной энер-
гии, которые могут помочь сокра-
тить выбросы на 38% к 2035 году, 
и улучшение управления лесами, что 
может способствовать 20%. Дости-
жение цели в 1,5 градуса возможно 
при ориентировочной стоимости ме-
нее $200 за тонну эквивалента CO2.

Достижение этих амбициозных 
целей требует не только шестикрат-
ного увеличения инвестиций в смяг-
чение последствий изменения кли-
мата, но и общенационального стра-
тегического подхода, учитывающего 
связанные с этим социально-эконо-
мические и экологические выгоды. 
«Члены «Большой двадцатки», на долю 
которых приходится три четверти те-
кущих глобальных выбросов, поста-
вят ключевые цели по достижению 
нулевых глобальных выбросов. Тем 
не менее, ограниченный прогресс был 
достигнут в достижении целевых ре-
зультатов по ключевым показателям 
уверенности в реализации нулевого 
уровня выбросов, включая правовой 
статус, наличие и качество планов 
внедрения, а также выравнивание 
краткосрочных траекторий выбро-
сов к чистому нулю», - говорится в докладе.

Планета на грани катастрофы
В докладе ООН климатический кризис 
назван бедствием для человечества
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Есть два вида древнейшего ре-
месла, которые благодаря та-

ланту нашего народа стали об-
щепризнанными на мировом 
уровне видами искусства. Это 
азербайджанская миниатюра 
и роспись по керамике и фар-
фору, в особенности миниатю-
ра на фарфоре.  

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Азербайджанское искусство мини-
атюры, составляющее заметную и бога-
тейшую часть наследия народов Ближ-
него и Среднего Востока, занимает осо-
бое место в истории. Точная дата его 
возникновения не установлена. В сред-
ние века, когда согласно догмам исла-
ма запрещалось изображать челове-
ка, в Азербайджане оно формирова-
лось на основе создания иллюстраций 
к книгам. Однако стиль и художествен-
ные особенности миниатюр, создан-
ных в начале XIII века, указывают, что 
они не были изначальными, а опира-
лись на определенные традиции, и что 
искусство миниатюры существовало 
задолго до этого. К примеру, миниа-
тюры к рукописи «Варга и Гюльша» 
Абд-уль Мумина аль-Хойи, урожен-
ца города Хой в Южном Азербайд-
жане, считаются старейшими образ-
цами этого вида искусства не только 
в Азербайджане, но и на всем Ближ-
нем и Среднем Востоке. 

В советский период стали исполь-
зовать богатейшие традиции класси-
ческого искусства миниатюры, осо-
бенности его художественного стиля. 
В последующие периоды использова-
ние особенностей классической мини-
атюры еще более расширилось, твор-
ческие поиски ряда художников в жи-
вописи, графике, а особенно в сфере 
книжной иллюстрации, увенчались 
удачными работами. Так, М.Абдул-
лаев создал в живописи, графике, мо-
нументальной живописи и сфере те-
атрального оформления ряд ценных 
произведений, связанных с нашим 
классическим наследием. Привлека-
ют внимание иллюстрации худож-
ника к книге «Китаби Деде Горгуд» 
(издания 1962 и 1979 гг.), мозаичные 
панно на основе сюжетов произве-
дений великого Низами на станции 
метро «Низами» в Баку. А творчество 
Тогрула Нариманбекова буквально 
пронизано мотивами азербайджан-
ской миниатюры. 

Еще более древним, бесспорно, яв-
ляется такой вид ремесленного искус-
ства, как гончарное дело, в частности, 
производство керамических изделий 
и фарфора. Оно отличается большим 
многообразием типов и начинает раз-
виваться в Азербайджане с конца VIII 
века. Особое распространение произ-
водство керамических изделий полу-
чает в таких крупных торгово-ремес-
ленных центрах страны, как Бейля-
ган, Гянджа, Габала, Шабран, Шамкир 
и Баку. Несмотря на общность сти-
ля и принципов построения декора, 
художественная керамика этих горо-
дов отличается своими локальными 
особенностями, присущими им в от-
дельности.

К концу XII века появляются из-
делия, декорированные в стиле ми-

ниатюры, с изображением вельмож, 
охотников, сцен пиршества или тра-
диционных растительных орнаментов. 
Росписи этих лет привлекают живым 
характером многофигурных компо-
зиций, которые органично вписыва-
лись в ту или иную форму изделия. 
Не случайно известный исследователь 
исламского искусства А.Поуп неко-
торые образцы монохромной кера-
мики сефевидского периода называл 
подлинными шедеврами эпохи. Од-
нако фаянсовые изделия типа «ми-
наи», выявленные при археологиче-
ских раскопках на городище Шамкир 
в 2007-2016 гг., показали, сколь высо-
ко было развито искусство росписи 
по фаянсу и фарфору в Западном ре-
гионе Азербайджана. Эта керамика 
выделяется высокохудожественными 
образцами, украшенными изображе-
ниями людей и животных, близкими 
к книжным миниатюрам.

«Все вышеуказанное показывает 
высокую культуру быта нашего наро-
да», -  сказал в беседе с нами художник 
по фарфору из Гянджи Расим Гусей-
нов, который около 40 лет жизни отдал 
этому прекрасному виду искусства. 

Расим Исмаил оглу Гусейнов ро-
дился в 1948 году в Гяндже. Как он 
сам говорит, его с детства привлека-
ла живопись, поэтому по окончании 
воинской службы он устроился на от-
крывшийся по инициативе и при не-
посредственном руководстве общена-
ционального лидера Гейдара Алиева 
Кировабадский фарфоровый завод, 
который за короткое время стал од-
ним из ведущих в отрасли. 

Как рассказывает Р.Гусейнов, имен-
но благодаря Гейдару Алиеву на заво-
де были созданы уникальные цехи по 
производству высококачественного 
фарфора. Его продукция поставля-
лась не только в республики бывше-
го Союза, но и пользовалась большой 
популярностью за рубежом. Особо хо-
чется отметить действовавшую здесь 
художественную мастерскую по ро-
списи фарфора. Ее талантливые ху-
дожники создавали шедевры, основан-

ные на древних традициях азербайд-
жанской миниатюры. Расписанные 
изделия - чайные и кофейные серви-
зы, чайники, блюда, кувшины - шли 
буквально нарасхват. 

Именно Р.Гусейнов в те годы стал 
инициатором и автором идеи пере-
носа азербайджанской миниатюры на 
фарфор. Он принимал участие в соз-
дании десятков эскизов, по которым 
в дальнейшем выпускались различ-
ные изделия. Но особой его гордо-
стью являются блюда, расписанные 
по мотивам произведений великого 
Низами Гянджеви.  

«Каждый раз при создании оче-
редной своей работы я невольно заду-
мывался: почему именно это ремесло 
стало делом всей моей жизни? И когда 
десять с лишним лет тому назад при 
раскопках в Шамкире нашли распи-
санные изделия из фарфора с изобра-
жением воинов, я понял, что зов пред-
ков все эти годы вдохновлял меня на 
создание таких произведений, - го-
ворит художник. - Именно это дава-
ло мне силы продолжать заниматься 
ремеслом, несмотря на пренебрежи-
тельное отношение властей в начале 
90-х годов, когда завод фактически 
разворовали и обанкротили.       

Р.Гусейнов неоднократно участвовал 
в выставках декоративно-прикладно-
го искусства, удостаивался дипломов 
и медалей престижных организаций.

После распада СССР и закрытия 
фарфорового завода талантливый ху-
дожник остался без работы. Но лю-
бовь к профессии никуда не исчезла. 
Он открыл у себя дома небольшую 
мастерскую и там создает свои уни-
кальные изделия. Выполняет заказы 
любителей фарфора не только в сво-
ем родном городе, но и далеко за пре-
делами страны.

Сегодня работы Р.Гусейнова пред-
ставлены в экспозициях ряда музеев 
и содержатся в частных коллекциях 
в 60 странах мира. Кстати, наряду с ро-
списью на фарфоре он освоил и напи-
сание традиционно азербайджанской 
миниатюры. За свои заслуги удосто-
ен Президентской награды и принят 
в Союз художников Азербайджана.  

С особой любовью и благодарно-
стью Р.Гусейнов говорит о Днях куль-
туры Азербайджана во Франции и гон-
ках «Формулы-1», участие в которых 
стало возможным благодаря помощи 
Первого вице-президента Азербайд-
жана Мехрибан ханым Алиевой и воз-
главляемого ею Фонда Гейдара Алиева.   

В завершение хотел бы поделить-
ся с читателями мечтой этого талант-
ливого и скромного человека. Он всей 
душой желает, чтобы древнее искус-
ство росписи по керамике и фарфору, 
в особенности миниатюра на фарфо-
ре, жило вечно и процветало. 

Гянджа

Сказочные миниатюры  
на фарфоре
Уникальные изделия создает талантливый гянджинский художник 

Азербайджанское ис-
кусство миниатюры, 

составляющее  
заметную и богатей-
шую часть наследия  

народов Ближнего 
и Среднего Востока, 

занимает особое  
место в истории

В мировом календаре дзюдо 
осталось считанное коли-

чество турниров. Сезон подхо-
дит к завершению - в ближай-
ший уик-энд состоится Евро-
пейский Кубок среди кадетов 
в Салониках (Греция), а 7-8 де-
кабря пройдет «Большой шлем» 
в Токио.

Ю.ИБРАГИМОВ

Результаты каждого соревнова-
ния попадают в специальный ре-
естр Международной федерации, 
где находит отражение количество 
наград, завоеванных той или иной 
страной в течение года. В расчет бе-
рутся состязания по всем возрастам. 
На данный момент азербайджан-
ское дзюдо по количеству наград на 
международной арене в текущем 
сезоне находится на пороге пер-
вой десятки, занимая одиннадца-
тую строчку.

По совокупности выступле-
ний на взрослом, кадетском, юни-
орском и ветеранском уровнях наши 
дзюдоисты завоевали 171 награду  
(57-41-83). Причем, по количе-
ству побед мы обходим Японию  
(56-26-48), которая находится в дан-
ном реестре на 12-й позиции. Впро-
чем, у родоначальников дзюдо есть 
шанс значительно улучшить свои 
показатели, учитывая домашний 
«Большой шлем».

В то же время Азербайджан на-
ходится на расстоянии одной золо-
той медали от Италии, Казахстана 
и США, расположившихся выше. 
Поэтому вполне может обойти кон-
курентов и даже замахнуться на ме-
сто в Топ-7 по итогам года. В этом 
смысле многое в этой заочной кон-
куренции будет зависеть от резуль-
татов предстоящего Европейского 
Кубка среди кадетов в Салониках, 
где выступит ряд наших первых но-
меров в этом возрасте.

Последним соревнованием дзю-
доистов на данный момент стал чем-
пионат Европы среди спортсменов 
до 23 лет в Пиле (Польша), где ко-
манда завоевала две золотые, одну 
серебряную и две бронзовые награ-
ды. Победы одержали Гусейн Ал-
лахъяров (60 кг) и Фидан Ализа-
де (57 кг), серебро выиграла Айдан 
Велиева (52 кг), а Руфат Шовлатов  
(73 кг) и Омар Раджабли (81 кг) 
замк нули первые тройки.

В общей классификации медаль-
ного зачета в лидерах идет Фран-
ция, на счету которой 156 золо-
тых, 135 серебряных и 230 брон-
зовых наград. Далее идет Германия  
(108-102-141), а замыкает тройку 
Грузия (80-70-114).

Что касается Хидаята Гейда-
рова (73 кг) и Зелима Коцоева, то 
наши олимпийские чемпионы близ-
ки к тому, чтобы сохранить свои 
лидирующие позиции в мировом 
рейтинге по итогам года. По тра-
диции по окончании сезона Меж-
дународная федерация публикует 
итоговую табель о рангах, выявляя 
лучших в каждой категории. Несмо-

тря на то, что впереди в календа-
ре есть турнир «Большого шлема» 
в Токио, можно сказать о том, что 
вне зависимости от его результатов, 
звездные азербайджанские дзюдо-
исты останутся на первом месте.

На сегодняшний день в активе 
Гейдарова 8504 очка, и он с большим 
отрывом опережает идущего вторым 
в табели о рангах Мануля Ломбар-
до (Италия, 4785). У Коцоева пока-
затель равен 7512 баллам, а обосно-
вавшийся следом Илья Суламани-
дзе (Грузия) отстает на 1422 очка.

Учитывая, что на «Большом 
шлеме» в Токио победители полу-
чат по 1000 очков, ни Хидаята, ни 
Зелима догнать в рейтинге никто 
не сможет.

Объединенный мир борьбы 
(UWW) создал единый ко-

митет по грэпплингу, панкра-
тиону и любительским ММА.

Ю.АББАСЗАДЕ

В связи с тем, что большое ко-
личество спортсменов занимается 
несколькими видами спорта, было 
принято решение управлять эти-
ми видами спорта единым комите-
том. Объединив все эти виды спор-
та в единый комитет, UWW стре-
мится уделять данной сфере больше 
профессионального внимания. Ис-
ходя из этого, национальным фе-
дерациям предложено поддержать 
грэпплинг, панкратион и любитель-
ские виды спорта ММА.

Член бюро UWW, вице-прези-
дент Федерации борьбы Азербайд-
жана Намиг Алиев избран прези-

дентом нового комитета, а Адриан 
Бакос - вице-президентом Испол-
нительного комитета.

Комитет будет полностью сфор-
мирован после выбора трех допол-
нительных членов национальными 
федерациями в соответствии с пра-
вилами отбора UWW. Новый ко-

митет поддержат дополнительные 
комиссии - спортсмены, тренеры 
и технические структуры.

Панкратион - любительский 
дивизион ММА будет курировать 
представитель UWW Онур Шим-
шек, а дивизион грэпплинга - Ан-
тонина Боссер.

Панкратион, как один из видов 
рукопашного боя, был создан в Гре-
ции и в древности был частью клас-
сических Олимпийских игр. А грэп-
плинг и ММА - современные виды 
спорта. Особенность грэпплинга, 
одного из видов борьбы, состоит 
в удушающих приемах. В ММА, ко-
торый является смешанным видом 
спорта, используются как боевые, 
так и борцовские приемы. В отличие 
от профессионального ММА, лю-
бительские поединки ММА UWW 
проводятся на борцовском ковре, 
а не в клетке.

В медальной десятке
Азербайджанское дзюдо вполне может замахнуться  

на место в Топ-7 по итогам года

Азербайджан вполне 
может обойти  

конкурентов и даже 
замахнуться  

на место в Топ-7  
по итогам года

Ответственное назначение
Объединенный мир борьбы создал новый комитет 
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